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 О ЖИЗНИ СПАСАТЕЛЕЙ. Вчера в Новокузнецке 
учащиеся школы №92 побывали на экскурсии в 
пожарно-спасательной части №3 «11 отряд ФПС 
по Кемеровской области». Это мероприятие было 
организовано в рамках подготовки празднования 
Всероссийского Дня спасателя. Всего накануне 

этого праздника в южной столице Кузбасса в 
ноябре и декабре пройдет более 80 экскурсий для 
школьников в поисково-спасательные службы 
города, МБУ «Защита населения и территории 
г. Новокузнецка», ФГКУ «11 отряд ФПС по 
Кемеровской области». Фото Ярослава Беляева.
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Уважаемые кузбассовцы! 3 декабря во всем мире отмечается 
День инвалидов. Этот день объявлен Генеральной Ассамблеей 
Организацией Объединенных Наций в 1992 году. Он напо-
минает всем о том, что рядом с нами живут мужественные, 
талантливые, яркие земляки с ограниченными возможностями 
здоровья. Несмотря на трудности, они не потеряли веру в себя, 
в свои силы, в завтрашний день, веру в добро.

В Кузбассе около 259 тысяч инвалидов, в том числе более 
11,4 тысячи детей, поэтому социальной защите наших земля-
ков с ограниченными возможностями здоровья мы уделяем 
особое внимание.

Многие кузбассовцы вносят огромный вклад в развитие 
нашего края, занимаются общественно-полезной деятель-
ностью, реализуют свой творческий потенциал, защищают 
спортивную честь России, ведут активный образ жизни. Вла-
сти всех уровней, общественные организации, волонтеры по-
могают им в этом.

Кроме федеральных льгот, в Кузбассе действуют област-
ные меры поддержки. Бесплатно помогаем малообеспечен-
ным и одиноким инвалидам углем, поддерживаем нуждаю-
щихся материально. Более 5,3 тысячи земляков обеспечили 
овощными наборами. Бесплатно только в этом году вручили 
тысячу единиц средств технической реабилитации – слуховые 
аппараты, удобные, надежные костыли, специальные трости, 
будильники с виброзвонком. А всего за время действия акции, 
с 2015 года, техническими средствами обеспечили около 6,9 
тысячи человек.

В Новокузнецке создан центр из трех федеральных уч-
реждений: научно-практический центр медико-социальной 
экспертизы и реабилитации инвалидов, протезно-ортопеди-
ческое предприятие и гуманитарный колледж, где ежегодно 
около 25 тысяч наших земляков имеют возможность поправ-
лять здоровье, проходить реабилитацию, учиться.

Продолжаем адаптировать больницы, вокзалы и админи-
стративные здания для инвалидов, реконструируем спортив-
ные сооружения для организации массовых и индивидуаль-
ных занятий спортом, обеспечиваем возможность обучения 
в школах, продолжаем закупать низкопольные автобусы на 
маршруты, наиболее востребованные инвалидами.

В социальной защите работает служба «социальное такси». 
Так, за десять месяцев в 28 территориях 42 автомобиля пере-
везли более восьми тысяч человек, в том числе полторы тыся-
чи инвалидов-колясочников.

В отдаленные села, по мере необходимости, отправляют-
ся специально оборудованные «офисы на колесах» (27 авто-
мобилей в 14 районах и семи городах), которые работают по 
принципу «одного окна», практически «с доставкой на дом». 
25 тысяч человек в этом году получили такие услуги.

В Кемерове, Новокузнецке, Прокопьевске, Ленинске-Куз-
нецком, Юрге и Междуреченске действуют пункты диспет-
черской службы для инвалидов по слуху, в том числе об-
ластной круглосуточный пункт, где на случай возникновения 
экстренной ситуации постоянно дежурит переводчик русско-
го жестового языка. С помощью интернета в пунктах дают 
консультации обратившимся за помощью: вызывают скорую 
медицинскую помощь, МЧС, аварийную службу ЖКХ, закажут 
билеты, запишут к врачу.

С 2011 года адаптировали 143 школы для детей с ограни-
ченными возможностями здоровья. 

За четыре года обустроили 140 спортивно-игровых дет-
ских площадок для полноценного и безопасного отдыха ребя-
тишек в двенадцати городах и девяти районах области. 

Ведем работу по созданию зон отдыха. Действуют уже де-
сять пляжей для отдыха наших маломобильных земляков: в 
Прокопьевске, Новокузнецке, Белове, Салаире, обустроили и 
места для рыбалки.

Уделяем внимание трудоустройству инвалидов. Только в 
нынешнем году получили работу 994 человека.

Достижения кузбасских спортсменов, музыкантов, худож-
ников, певцов, ученых известны по всей стране. Среди них не-
мало и наших земляков с особенностями здоровья. К примеру, 
в этом году на XXIII Сурдлимпийских играх кузбассовцы заво-
евали сразу семь золотых медалей!

Дорогие земляки!
Выражаем вам искреннюю признательность за мужество 

и оптимизм.
Вы служите примером целеустремленности и крепости 

духа, умения добиваться поставленных целей.
Примите искренние пожелания здоровья, благополучия и 

удачи!
С уважением,

губернатор Кемеровской области 
А. Тулеев;

председатель Совета народных депутатов 
Кемеровской области 

А. Синицын;
главный федеральный инспектор 

по Кемеровской области 
И. Колесников.

Имя великого оперного певца 
будет носить Прокопьевский 
колледж искусств.

Коллектив учреждения под-
держал инициативу губернато-
ра Амана Тулеева и обратился с 
ходатайством о получении пра-
ва носить имя народного артиста 
России, почетного гражданина 
Кемеровской области Дмитрия 
Хворостовского.

По мнению педагогов, имя ве-
ликого деятеля искусств, родив-
шегося в Сибири, будет служить 
образцом для подражания, про-
фессиональным стимулом для 
студентов.

В 2018 году Прокопьевско-
му колледжу искусств исполнит-
ся 55 лет. Кроме того, 40-летний 
юбилей отметит отделение во-
кального искусства, основанное 
по инициативе Светланы Грин-
чак, заслуженного работника 
культуры РФ. Сегодня на отделе-
нии учатся 15 человек, а в целом 
в колледже обучаются 155 моло-
дых кузбассовцев. Практически 

все студенты вокального отделе-
ния являются стипендиатами гу-
бернаторской стипендии «Юные 
дарования Кузбасса», стипендиа-
тами муниципальной стипендии 
«Юные таланты Прокопьевска». 
Студенты учреждения – облада-
тели губернаторской стипендии 
имени Б.Т. Штоколова, премии 
правительства России для под-
держки талантливой молодежи 
и премии «Молодые дарования 
России».

Многие выпускники стали 
профессиональными певцами 
и неоднократно участвовали в 
творческих проектах с Дмитрием 
Хворостовским.

К примеру, на одной сцене с 
певцом в составе труппы театра 
«Геликон-опера» выступал Дми-
трий Мигулев, выпускник Про-
копьевского колледжа искусств, 
студент Московской государ-
ственной консерватории им. П.И. 
Чайковского.

Посчастливилось сотрудни-
чать с всемирно известным опер-
ным певцом в опере Антона Ру-

бинштейна «Демон» и Алексею 
Рейтеру, выпускнику Прокопьев-
ского колледжа искусств, солисту 
Московского государственного 
академического камерного хора, 
созданного профессором Влади-
миром Мининым.

ДЛЯ СПРАВКИ
Дмитрий Хворостовский не-

однократно приезжал с концерта-
ми в Кемеровскую область, в том 
числе, чтобы поздравить жите-
лей региона с Днем шахтера. Он 
выступал в горняцких городах 
на площадях и стадионах. Дал 
большие концерты, где все могли 
насладиться его великолепным 
голосом, мастерством исполне-
ния, приобщиться к прекрасно-
му миру музыки, оперного искус-
ства.

В 2005 году Дмитрий Хворо-
стовский отмечен высокой награ-
дой Кемеровской области – орде-
ном «Ключ дружбы», а в 2006-м 
получил звание «Почетный граж-
данин Кемеровской области».

Пресс-служба АКО.

В последнее время выросло 
число жалоб в Кемеровское 
управление антимонопольной 
службы от граждан, возму-
щенных повышением цен на 
бензин.

Специалисты связывают это с 
ростом закупочных цен, которые 
отражаются на конечной стоимо-
сти для потребителя, сообщила 
пресс-служба УФАС. Управление 
проводит еженедельный монито-

ринг цен на нефтепродукты и от-
мечает, что рост закупочных цен 
на бензин превышает розничную 
стоимость. Так, на АИ-92 с янва-
ря по ноябрь в рознице произо-
шло повышение на 8%, в то время 
как закупочная цена изменилась 
на 8,5%. Бензин марки АИ-95 по-
дорожал в рознице на 4,7%, а в за-
купочном сегменте – более чем 
на 11%. Таким образом, в связи с 
этим можно говорить об отсут-
ствии признаков нарушения анти-

монопольного законодательства 
в действиях компаний-заправок, 
сообщили в пресс-службе ведом-
ства. Там же уточнили: посколь-
ку на наши заправки поставляется 
бензин с заводов, расположенных 
в других регионах, то у управле-
ния нет полномочий по провер-
ке обоснованности цен на самих 
предприятиях. Между тем в Куз-
бассе цены на бензин остаются од-
ними из самых низких в России.

Вера Скворцова.
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// погода

// ситуация

Шахту – под контроль!

 Лавров Денис, 13 лет. Кадр из конкурсной работы «Не дразните собак».

// творчество

Все на мультики!

// внутренний туризм

Пимы во всей красе

// акция

Проверка знаний права

Завтра, 1 декабря, в Новокуз-
нецке состоится VII Открытый 
областной фестиваль-конкурс 
детско-юношеского видео-
творчества и мультипликации 
«РАСПАХНИ ГЛАЗА!»

Этот фестиваль уже давно 
перешагнул границы Кузбасса, 
традиционно в нем участвуют 
школьники и из других регио-
нов. В этом году, помимо пред-
ставителей Анжеро-Судженска, 
Кемерова, Ленинска-Кузнкец-
кого, Новокузнецка, Осинни-
ков, Киселевска, Красноброд-
ского, Таштагола, Мысков, 
Междуреченска, Прокопьевска, 
Кемеровского, Новокузнецко-

го и Юргинского районов, на 
конкурс прислали свои работы 
творческие коллективы из Мо-
сковской, Белгородской, Кур-
ской, Новосибирской, Улья-
новской областей, Алтайского, 
Пермского, Приморского краев 
и Удмуртской республики.

Всего представлено более 
150 видеоработ по 14 номина-
циям. А это различные филь-
мы, репортажи, компьютер-
ная мультипликация... Возраст 
участников – от пяти до 18 лет.

Как отмечают организаторы 
из Областного центра детско-
го (юношеского) технического 
творчества и безопасности до-
рожного движения г. Кемерово, 

темы творческих работ самые 
разные: семья, экология, патри-
отизм, образование. «Сегодня 
развитие детского кино и ани-
мации набирает темпы, – ут-
верждает Инна Катаева, педа-
гог-организатор центра, – и это 
способствует развитию творче-
ства детей в области информа-
ционных технологий».

Стоит отметить, что все же-
лающие могут прийти на бес-
платный показ конкурсных 
работ, который состоится 1 де-
кабря на базе филиала КемГУ 
по адресу: г. Новокузнецк, ул. 
Циолковского, 23, с 11.00 до 
15.00.

Оксана Панарина.

Впервые в Анжеро-Суд-
женске в предстоящую 
субботу пройдет уни-
кальное мероприятие 

– Праздник сибирского 
валенка.

Горожан и гостей ждет 
большое разнообразие 
развлечений. Прямо с утра 
начнется ярмарка дизай-
нерских валенок, нарядов 
из войлока, зимней одеж-
ды, сувенирной продук-
ции сибирских мастеров. 
На ярмарку приедут пред-
приниматели из Новокуз-
нецка, Томска, Барнаула.

Как отметила началь-
ник управления культуры 
администрации городско-
го округа Ирина Мерши-
на, этот праздник вошел в 
число областных меропри-
ятий по развитию собы-
тийного туризма. Гостей 
ждут тематические кон-
курсы «Валенки-картин-
ка» (на лучшее украшение 
валенка), «Батл-сани» (на 
лучшее оформление са-
ней), состязание «Частуш-
кой по валенку», семейная 
эстафета «В семье не без 
валенка» и многое другое. 
Также будет организова-
на площадка «С чего начи-
нается валенок» и пройдет 
фестиваль моды «Дефиле 
в валенках».

«Мы получили та-
кой отклик, на который 
даже и не рассчитыва-
ли, – говорит Ирина Мер-
шина. – У нас уже сейчас 
участники представили 
на конкурс более трех-
сот частушек про валенки, 
более ста валенков, ко-
торые жители декориро-
вали разными способами. 
И впервые у нас 30 ноября 
открывается аллея снеж-
ных скульптур – тоже из 
валенков. Участвовать в 
этом конкурсе вызвалось 
аж 46 человек!»

Отметим, что на 
празднике будут рабо-
тать спортивно-игровые 
площадки и губернатор-
ская чайная. А еще в его 
рамках пройдет парад 
Дедов Морозов – конкур-
сантов, которые будут 
участвовать в первом от-
борочном этапе област-
ного конкурса «Лучший 
Дед Мороз Кузбасса»

Оксана Сохарева.

Первый Всероссийский 
юридический диктант 
пройдет в следующее 
воскресенье в разных 
городах страны. Кемеро-
во и Новокузнецк – в их 
числе.

Масштабную проверку 
затеяла Ассоциация юри-
стов России. На диктант 
возлагается социальная 
миссия: проверка юриди-
ческой грамотности рос-
сиян и повышение право-
вой культуры населения. 
Участники (все желающие 
в возрасте от 14 лет) смо-
гут проверить свои зна-
ния о государстве и зако-
нах, прослушать лекции 
на юридическую тематику. 
Диктант поможет оценить 
уровень правовой грамот-
ности граждан, покажет, 
насколько заинтересова-
ны они в изучении права.

После диктанта орга-
низаторы намерены про-
вести «работу над ошиб-

ками», то есть в каждом 
конкретном регионе рас-
сказать жителям о том, в 
чем они «плавают»: на-
пример, где-то не очень 
хорошо разбираются в жи-
лищном законодательстве, 
а где-то – в уголовном.

Как рассказал «Кузбас-
су» заместитель директо-
ра юридического инсти-
тута по научной работе 
Кемеровского госунивер-
ситета Егор Трезубов, дик-
тант пройдет в виде ин-
тернет-тестирования на 
трех площадках КемГУ в 
областном центре (во 2-м 
корпусе на пр. Советском, 
73, в 4-м корпусе на ул. Те-
решковой, 40, и в 8-м кор-
пусе на пр. Советском, 75), 
а также в Новокузнец-
ком институте (филиале)  
КемГУ в 4-м корпусе на  
пр. Металлургов, 19.

Начало диктанта – 9 де-
кабря в 14.00 по местному 
времени.

Юлия Матющенко.

Аман Тулеев потребовал 
усилить меры безопасности на 
шахте «Анжерская-Южная».

Как подчеркнул губернатор в 
разговоре с руководителями пра-
воохранительных органов регио-
на, его беспокоят попытки неиз-
вестных лиц дестабилизировать 
обстановку на «Анжерской-Юж-
ной».

В частности, на шахту посту-
пило два анонимных звонка с со-
общениями о минировании пред-
приятия.

Напомним, ранее группой лиц 
была предпринята попытка про-
никновения на территорию пред-
приятия. Лица в масках были 
вооружены ломами, обрезками 
труб и травматическим оружи-
ем. С применением физической 
силы нападавшие повредили обо-
рудование, разбили камеры ви-

деонаблюдения и серверы, пыта-
лись обесточить шахту, в которой 
в это время находилось более 70 
человек.

По горячим следам нападав-
шие установлены и задержаны. 
Все они прилетели из Москвы. По 
данному факту возбуждены уго-
ловные дела, проводится рассле-
дование.

По просьбе Амана Тулеева 
ГУ МВД по Кемеровской обла-
сти усилило охрану предпри-
ятия двумя дополнительными 
патрульными группами. На ке-
меровский горноспасательный 
отряд возложен дополнитель-
ный контроль безопасности 
подземных выработок пред-
приятия.

Специалисты администра-
ции Кемеровской области счита-
ют, что цель анонимных звонков 

– теперь уже дистанционно па-

рализовать деятельность градо-
образующего угледобывающего 
предприятия, на котором трудят-
ся более 1100 человек. Не исклю-
чено, что это напрямую связано 
с существующим спором хозяй-
ствующих субъектов предпри-
ятия: ООО «Сбербанк Капитал» 
(гендиректор Ашот Хачатурянц) 
и ООО «Блок №3 шахта «Анжер-
ская-Южная» (Николай Крушин-
ский).

Губернатор держит ситуацию 
на шахте «Анжерская-Южная» на 
личном контроле, особенно во-
прос своевременной выдачи зара-
ботной платы горнякам.

Власти Кемеровской области 
еще раз призвали обе стороны 
конфликта решить все разногла-
сия цивилизованным путем, в 
установленном законом поряд-
ке.

Пресс-служба АКО.
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// конкурс

Настало время выбрать гимн!

// безопасность

Поведение у воды – по правилам

// криминал

Пыталась нажиться на голом месте

Ветеринарная служба Кемеровской области скорбит в связи с 
безвременной кончиной

ШАЛАЕВА
Ивана Михайловича,

бывшего начальника Топкинской и Областной станций по борьбе 
с болезнями животных, и выражает искреннее соболезнование 
родным и близким покойного. Иван Михайлович всю жизнь по-
святил служению ветеринарии, принимал участие в работах по 
ликвидации последствий аварии на Чернобыльской АЭС, работая 
ветеринарным врачом. Он был талантливым руководителем и хо-
рошим другом. Память о коллеге и друге навсегда сохранится в 
наших сердцах.

Сегодня – последний день 
приема материалов на 
конкурс, который проводит 
газета «Кузбасс» и экипаж 
боевого атомного крейсе-
ра, носящего имя нашего 
региона.

Напомним, исполняю-
щий обязанности замести-
теля командира корабля по 
работе с личным составом 
Александр Ермоленко попро-
сил нашу редакцию помочь в 
создании гимна для подлод-
ки «Кузбасс». Морской офи-
цер выразил уверенность, что 
«земляки»-читатели спра-
вятся с таким непростым за-
данием. В итоге откликну-
лись как профессиональные, 
так и самодеятельные поэты 
и музыканты.

Сегодня мы представим 
очередных участников кон-
курса.

Вот строки из послания 
кемеровчанки Тамары Арсен-
тьевны Гуляевой. «Дорогая 
редакция газеты «Кузбасс», 
долгожителя СМИ. 95 лет в 
такой изменчивой стране! – 
пишет нам «дитя войны», ве-
теран труда. – Знаю, наши 
люди создадут гимн. Мне 80 
лет. И вот хочу экспромтом 
написать несколько куплетов 
нашим подводникам. Может 
быть, какое-нибудь четверо-
стишие пригодится».

Свои варианты гимна под 
названием «Кузбасс» – АПЛ» 
прислал и кемеровчанин 
Аркадий Викторович Фо-
кин. А еще нам пришло пись-
мо от 12-летнего Владислава. 
«Здравствуйте редакция га-
зеты «Кузбасс». Моя бабуш-
ка хотела сделать свои стихи 
в музыкальном сопровожде-
нии. Но тот человек, к которо-
му бабушка обратилась, это-
го сделать не смог. Мне очень 
хочется, чтобы бабушка ещё 
раз поборолась... Она не знает, 
что я отослал эту песню вам на 
конкурс», – написал внук. По-
этому на нашем сайте можно 
прослушать, как сама бабуш-
ка исполняет свое произведе-
ние, – пускай и без музыкаль-
ного сопровождения.

Зато по-настоящему про-
фессиональную запись гим-
на прислал нам Владимир 
Шумилов, к словам кото-
рого написал музыку Вла-
димир Пипекин, заслужен-
ный работник культуры РФ, 
председатель правления Ке-
меровского отделения Сою-
за композиторов России. Их 
совместная работа называ-
ется «Клятву дал защищать»  
(аудиозапись также размеще-
на на сайте). К слову, это не 
первая их совместная рабо-
та. Для знакомства с творче-
ством этих авторов мы раз-
местили и несколько других 

песен о море. А в конкурсе на 
лучший гимн подлодки уча-
ствует еще один вариант тек-
ста Владимира Шумилова (он 
был опубликован ранее).

Серьезная работа была 
проделана и в городе Берёзов-
ский. Нам прислан вариант 
гимна, над которым работал 
целый авторский коллектив: 
слова написала Оксана Со-
снина, музыку – Игорь Бело-
усов, а исполнил это произ-
ведение ВИА «V.I.D.I.K band» 
МУК «ДК Шахтеров».

Уже с завтрашнего дня, с 
1 декабря, стартует голо-
сование. Для участия в нем 
достаточно зайти на сайт 
газеты «Кузбасс» www.
kuzbass85.ru и выбрать 
понравившейся вам вари-
ант гимна. Свои отклики 
вы можете присылать и в 
редакцию по адресу: г. Ке-
мерово, пр. Октябрьский, 
28, кабинет 410, а так-
же по электронной почте: 
offiсial@kuzbass85.ru. По-
бедитель получит приз от 
экипажа подводной лодки 
«Кузбасс» и от нашей ре-
дакции. Но самое главное, 
он станет автором глав-
ной песни мощного атом-
ного крейсера!

О ходе голосования и 
окончательных итогах 
конкурса мы обязательно 
сообщим.

На 69-м году после тяжёлой болезни ушёл из жизни человек 
огромной души, гражданин с большой буквы, член Союза писа-
телей России

ПЛЮЩЕВ 
Валерий Андреевич.

Большую часть своей жизни он посвятил Кузбассу. Валерий Ан-
дреевич – лауреат литературных премий, автор четырех книг пу-
блицистики, критики, член редколлегии журнала «Огни Кузбасса».

Мы потеряли прекрасного писателя, друга, товарища. Скор-
бим вместе с родными и близкими.

Писатели Кузбасса.

К сведению депутатов и избирателей!
6 декабря 2017 года в 10.00 по адресу: Советский проспект, 58 

(большой зал), состоится шестьдесят третья сессия Совета на-
родных депутатов Кемеровской области, на которой будут рас-
смотрены следующие вопросы:

- о принятии Закона Кемеровской области «Об областном бюд-
жете на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов»;

- о принятии Закона Кемеровской области «О бюджете Терри-
ториального фонда обязательного медицинского страхования 
Кемеровской области на 2018 год и на плановый период 2019 и 
2020 годов» и другие вопросы.

Трансляция сессии Совета народных депутатов Кемеровской 
области в режиме реального времени будет организована на 
официальном сайте Совета народных депутатов Кемеровской об-
ласти по адресу: www.sndko.ru

Реализуется имущество ООО «ТО №12-БТС» (ИНН 7901527109) 
– транспортные средства, СДМ, оборудование и материалы. Ме-
стонахождение: Кемеровская обл., Новокузнецкий район, строй-
площадка Томусинского тоннеля. Сведения об имуществе, его 
начальной цене, условиях приобретения размещены в Едином фе-
деральном реестре сведений о банкротстве (http://bankrot.fedresurs.
ru, сообщение № 2240765). Тел. 89147765991, 89147765965.

Коллектив Кузбасского филиала Сибирской генерирующей ком-
пании выражает глубокие соболезнования родным и близким в свя-
зи со смертью

ПЛЮЩЕВА
Валерия Андреевича.

В.А. Плющев много лет проработал в энергетике Кузбасса. Та-
лантливый публицист, литературный критик, член Союза писателей 
России, автор множества публикаций, рецензий, книг.

Помним, скорбим…

В Прокопьевске 44-летняя 
директор агентства не-
движимости обвиняется в 
мошенничествах на сумму 
более 10,6 млн рублей.

Как следует из материалов 
уголовного дела, для этого 
она провернула несколько ма-
хинаций. Так, например, по-
хитила 7,5 млн рублей, кото-
рые были выделены в рамках 
программы по переселению 
из ветхого жилья, располо-
женного на отработанной 
шахтами территории. Риел-
торша представила в админи-
страцию города Прокопьевска 
поддельный договор купли-
продажи дома по улице Лу-

ганская, который якобы попа-
дал под снос (а на самом деле 
его уже не было). Перед этим 
«доброхотка» сфальсифици-
ровала сведения о том, что в 
нем зарегистрированы шесть 
взрослых с несовершеннолет-
ними детьми (все они были ее 
хорошими знакомыми). Фик-
тивных собственников недви-
жимости включили в список, 
и они получили выплаты по 
программе переселения, ко-
торые потом передали своей 
приятельнице. 

Кроме того, в ходе след-
ствия было установлено, что 
женщина ввела в заблуждение 
и незаконно продала кварти-
ры трех своих клиентов, а по-

лученные за них деньги (более 
3,1 млн рублей) оставила себе.

Расследованием уголовно-
го дела занималось главное 
следственное управление ГУ 
МВД России по Кемеровской 
области. В целях возмещения 
причиненного материаль-
ного ущерба на имущество 
фигурантки (на ювелирные 
украшения, квартиру, зе-
мельный участок в Москов-
ской области) наложен арест.

Как сообщили в пресс-
службе регионального поли-
цейского главка, в настоящее 
время уголовное дело пере-
дано в суд, женщине грозит до 
десяти лет лишения свободы.

Всеволод Владимиров.

Малые реки в Кузбассе уже 
покрылись льдом, чего пока 
не скажешь о крупных во-
дных артериях.

Так, ледостав уже прошел на 
реках Мрассу, Яя, Кия, Уса. А 
вот Кондома, Томь пока не пол-
ностью встали под лед. Как от-
метила Наталья Полуэктова, 
пресс-секретарь Кемеровского 
гидрометеоцентра, для того что-
бы полностью прошел ледостав, 
нужны сильные морозы. А они 
у нас были лишь по ночам. Днем 
же средняя температура – около 
10 градусов ниже нуля.

Тем не менее декабрь в Кузбас-
се ожидается морозным. Поэто-

му за ледоставом дело не станет. 
Печалит это пока только рыба-
ков, которые не могут без особой 
уверенности выйти на лед. Ведь 
это опасно. О чем не устают на-
поминать спасатели. Они про-
должают проводить регулярные 
рейды вблизи мест массового вы-
хода на лед.

Кроме того, более 35 тысяч 
кузбасских детей обучено со-
трудниками ГИМС правилам 
безопасного поведения на воде 
в зимний период. Специалисты 
рассказывают и показывают 
школьникам приемы самоспаса-
ния и помощи человеку, прова-
лившемуся под лед.

Оксана Юрьева.



5113 (26630)   //  Четверг, 30 ноября 2017 актуально

// итоги и планы

// кстати

  В 2017 году «Топкинский цемент» выпустит  
более 2 млн тонн цемента.

  Новое «око» следит за соблюдением ПДД в Кемерове  
на перекрестке проспекта Ленина с улицей Терешковой.  
Фото Сергея Гавриленко.

С января по октябрь на предприятиях компа-
нии – Топкинском, Красноярском и Тимлюйском 
цемзаводах – изготовлено около 3 млн тонн це-
мента, что на 3% меньше по сравнению с аналогич-
ным показателем прошлого года.

Причина снижения объемов производства – 
общее сокращение емкости цементного рынка 
Сибирского федерального округа. По расчетам 
аналитиков холдинга, потребление цемента в ма-
крорегионе в 2017 году в целом не превысит 5 млн 
тонн, что практически на 7% меньше в сравнении 
с показателем 2016 года.

Падение спроса на продукцию, безусловно, за-
ставило цементников сократить объемы произ-

водства цемента, но, несмотря на это, в «высо-
ком» сезоне-2017 все подразделения «Сибцема» 
работали слаженно и эффективно. «Компания в 
полной мере выполнила обязательства перед по-
требителями, обеспечила стабильно высокое ка-
чество продукции и своевременность отгрузок», 

– подчеркнул вице-президент по инвестиционно-
му развитию АО «ХК «Сибцем» Александр Чере-
панов.

Однако, несмотря на сокращение объемов вы-
пуска продукции, компания проводит активную 
работу по модернизации и автоматизации произ-
водства, повышению его эффективности и уров-
ня промышленной безопасности. В текущем году 
на их реализацию выделено около 530 млн рублей. 
Затраты на ремонты и техническое обслуживание 
оборудования составили 877 млн рублей.

Особое внимание на всех предприятиях хол-
динга уделяется повышению уровня экологиче-
ской безопасности. В этом году на экологические 
мероприятия компания потратит 118 млн рублей. 
Например, на Топкинском цементном заводе 
стартовал проект по модернизации вращающейся 
печи №3. В 2018 году на линии будет установлен 
новый электрофильтр с коэффициентом очистки 
в 99,9%, что позволит снизить выбросы в атмос-
феру на 82,2%, подчеркнул исполнительный ви-
це-президент холдинга. Стоимость проекта – 270 
млн руб.

Общая мощность цементных заводов «Сибир-
ского цемента» равна 5,6 млн тонн в год, однако до 
конца 2017-го холдинг выпустит около 3 млн це-
мента. Но, по словам руководства компании, по 
первому требованию рынка «Сибцем» готов уве-
личить объемы производства продукции стабиль-
но высокого качества.

Надежда Николаева.

«Сибирский цемент» 
гарантирует качество
В Кемерове состоялась пресс-конференция, в ходе  
которой подведены предварительные итоги работы 
холдинга «Сибирский цемент» в 2017 году
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// факт и комментарий // спрашивали? Отвечаем

Часто вижу на улицах города, как водители обще-
ственного транспорта, особенно маршрутчики, грубо 
нарушают Правила дорожного движения: заезжают 
за стоп-линию, разговаривают по телефону, подреза-
ют. На моем автомобиле установлен видеорегистра-
тор, на который попадают такие моменты. Под-
скажите, куда можно обратиться, чтобы виновных 
привлекли к ответственности?

Александр Г.
г. Кемерово.

Отвечает начальник ГИБДД Кузбасса, главный го-
сударственный инспектор безопасности дорожного 
движения Кемеровской области Александр Реветнев:

«Спасибо, что вы неравнодушны к ситуации, которая 
складывается на дорогах нашего города. В настоящее вре-
мя на официальном сайте департамента транспорта и связи 
Кемеровской области (www.dtsko.ru) функционирует элек-
тронный сервис, с помощью которого любой гражданин 
может сообщить о нарушении ПДД водителем обществен-
ного транспорта и разместить подтверждающие это видео-
материалы. По каждому факту будет проведена проверка и 
дана компетентная оценка действиям водителя (со сторо-
ны как Госавтоинспекции, так и департамента транспорта 
и связи). В случае если водитель действительно нарушил 
ПДД, он будет в обязательном порядке привлечен к адми-
нистративной или дисциплинарной ответственности в со-
ответствии с действующим законодательством».

К слову, сегодня в регионе действует широкая сеть 
средств фотовидеофиксации нарушений ПДД. Так, на тер-
ритории Кемеровской области осуществляют контроль за 
обеспечением безопасности дорожного движения в автома-
тическом режиме 57 рубежей, состоящие из 140 стационар-
ных датчиков, также используется 74 передвижных прибо-
ра фотовидеофиксации.

С начала 2017 года за нарушения, выявленные оборудо-
ванием фотовидеофиксации, вынесено 466253 постанов-
ления об административных правонарушениях (за анало-
гичный период прошлого года – 368668), исполнено 349318 
постановлений (к этому дню в 2016-м – 307669).

Кроме того, в текущем году в результате реализации при-
оритетного проекта «Безопасные и качественные дороги» 
на территории областного центра установлено восемь ста-
ционарных комплексов фотовидеофиксации, и все до кон-
ца года планируется запустить в работу в штатном режиме.

В 2018 году в рамках вышеуказанного проекта в Кемеро-
ве планируется установить десять стационарных комплек-
сов на аварийно-опасных перекрестках, которые на основе 
анализа аварийности определены подразделением ГИБДД.

Подготовила Юлия Сергеева.

Добро 
пожаловаться

22 ноября в городе Котовске 
(Тамбовская область) прошел 
Всероссийский форум «Моного-
рода. Бизнес-успех» – специаль-
ный этап престижной националь-
ной премии «Бизнес-Успех» для 
представителей моногородов.

На этот раз муниципалитеты 

нашего региона не выставлялись 
среди конкурсантов, но имен-
но здесь было принято важное 
для Кузбасса решение: в следу-
ющем, 2018 году, Всероссийский 
форум «Моногорода. Бизнес-
Успех» пройдет в Новокузнецке. 
Переходящий символ форума, а 

также бренд-сувенир города Ко-
товска, символическая игруш-
ка-неваляшка были переданы 
на торжественной церемонии 
главой Котовска Алексеем Пла-
хотниковым заместителю гу-
бернатора Кузбасса Станиславу 
Черданцеву.

Лучшие практики моногородов 
представят в Новокузнецке

// комментарий
СТАНИСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ ЧЕРДАНЦЕВ,
заместитель губернатора Кемеровской области  
по инвестициям и инновациям:
«Действительно, именно в Новокузнецке в следую-
щем году мы будем принимать гостей и участников 
форума «Моногорода. Бизнес-Успех». Это решение 
было принято не случайно. Ведь на сегодняшний 
день в России насчитывается 319 моногородов в 
61 субъекте Российской Федерации. И только в од-
ном Кузбассе 24 моногорода! В том числе Новокуз-
нецк, второй по величине моногород страны после 
Тольятти. Поэтому предложение администрации 
Кемеровской области провести это мероприятие в 
Кузбассе в 2018 году было поддержано заместите-
лем председателя Внешэкономбанка, руководите-
лем рабочей группы по модернизации моногоро-

дов при Правительственной комиссии по экономи-
ческому развитию и интеграции Ириной Макиевой.
Для нашего региона наступающий год знаковый: это 
и 75-летие Кемеровской области, и юбилеи крупных 
городов, в том числе Новокузнецка. Думаю, будет 
правильным, если такой форум, где будут представ-
лены лучшие российские муниципальные практики, 
пройдет у нас. Тем более что опыт проведения таких 
мероприятий у нас есть: город Осинники по итогам 
2014 года был признан победителем в номинации 
«Лучшая муниципальная практика поддержки пред-
принимательства» и получил немалые средства на 
создание бренда города, а по итогам 2015 года го-
род Анжеро-Судженск стал в данной номинации 
лучшим в Сибирском федеральном округе».

Наталья Гузева.

Остальные камеры в Кемерове (помимо указанной на 
снимке) установлены на пересечении улиц Томской и 
50 лет Октября, Красноармейской и Весенней, Гагарина 
и Терешковой, Гагарина и проспекта Пионерского, про-
спекта Химиков и бульвара Строителей, проспекта Ок-
тябрьского и бульвара Строителей, а также у дома №46 
на бульваре Строителей. Они выявляют выезд на стоп-
линию, нарушение правил сигналов светофора, наруше-
ние движения по полосам. Пока все камеры работают в 
тестовом режиме.
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// спрашивали? отвечаем!

Чтобы люди сказали «Спасибо!»
В газете «Кузбасс» от 23 ноя-

бря 2017 года была опубликова-
на заметка «Троллейбусы вернёт 
пассажиропоток?», где речь шла 
о работе общественного транс-
порта в кемеровском жилом мас-
сиве ФПК. Житель этого микро-
района прислал в редакцию свое 
видение решения вопроса: 

«Статья вашего журналиста 
по работе общественного транс-
порта для большого жилого мас-
сива ФПК в Заводском районе 
областного центра правильная и 
злободневная. 

Работа общественного транс-
порта для жителей ФПК очень 
плохая. В вечернее время, вы-
ходные и праздничные дни 
практически невозможно уехать 
с ФПК или приехать сюда из 
других районов города. И с каж-
дым годом ситуация продолжает 
ухудшаться. Недавно прекрати-
лась работа троллейбусов марш-
рута №15 в выходные дни. Ка-
нули в лету маршруты автобусов 
№92, 93, 75. Автобусный марш-
рут №32 почему-то работает 

только в будние дни, как будто в 
выходные и праздники люди не 
живут и им не надо никуда ехать.

ФПК является большим жи-
лым массивом. Население его 
соизмеримо с населением не-
больших городов Кузбасса – та-
ких как Топки, Мариинск, Тайга, 
причем значительную часть жи-
телей составляют пенсионеры, 
студенты, школьники и другие 
категории малообеспеченных 
слоёв населения.

В вышеназванной статье га-
зеты «Кузбасс» даётся справед-
ливое замечание в адрес МБУ 
«УЕЗТУ». Изучать пассажиропо-
ток нужно не тогда, когда закрыт 
какой-либо маршрут, а заранее. 
И затем не закрывать маршруты 
следует, а находить новые реше-
ния. 

Работа троллейбусного марш-
рута №15 в выходные и празд-
ничные дни должна быть восста-
новлена. Просто надо развести 
по времени графики троллей-
бусного маршрута №15 и авто-
бусного №91 (особенно во время 

обеденных перерывов водите-
лей). Эти два маршрута только 
частично дублируют маршруты 
своего движения. На некоторых 
участках они двигаются по раз-
ным улицам. Неплохо было бы, 
чтобы возобновилась работа ав-
тобусных маршрутов №92 и 93, 
хотя бы в утренние и вечерние 
часы пик.

В августе прошлого года по-
строили автомобильную дорогу 
через железнодорожный пере-
езд, что сделало прямой выход 
с Молодёжного проспекта к жи-
лому массиву «Южный». Но в 
движении общественного транс-
порта практически никак ни ис-
пользуется это преимущество. Я 
и другие жители ФПК обраща-
лись к нашему депутату Иванову 
А.В., чтобы он посодействовал 
в открытии нового маршрута от 
ФПК до железнодорожного вок-
зала через новую дорогу, далее 
через Южный, Кузнецкий про-
спект с конечной остановкой на 
вокзале. Или маршрут №94 раз-
вернуть на перекрёстке у «Грин-

вича» на новую дорогу через 
переезд и далее к вокзалу. Депу-
тат ответил, что сделан запрос 
в «УЕЗТУ» и рассматривается, а 
сколько он будет рассматривать-
ся? 

Также можно возобновить 
маршрут №75, только конеч-
ную остановку с ФПК перенести 
на Южный, а может быть и про- 
длить до железнодорожного вок-
зала, и тогда пассажиропоток на 
этом маршруте увеличится.

Или возьмем маршрут №36 
от Центрального диспетчерско-
го пункта до ул. Плодопитомник. 
А почему бы выезд с конечной 
остановки от ЦДП сделать не на-
прямую на ул. Тухачевского, а на 
участок ул. Терешковой с пово-
ротом на пр. Ленина и далее на 
ул. Тухачевского? Автобус будет 
забирать пассажиров с останов-
ки «Энергосбыт». Или конечную 
остановку убрать с ЦДП и пере-
нести на ДП пр. Ленинградский, 
к ДП у рынка «Колос» или к ДП 
на Шалготарьяне. И жители ул. 
Плодопитомник, кому дальше 

добираться до Ленинского райо-
на, будут довольны: не нужно де-
лать пересадку... 

Вариантов много. И работни-
кам «УЕЗТУ» не плакать в жи-
летку надо, а изучать пассажи-
ропоток нашего жилого массива 
ФПК, изучить мнения перевоз-
чиков, мнения жителей ФПК и 
других районов города, которые 
ездят на ФПК. Сделать опросы 
через интернет, средства мас-
совой информации. От жите-
лей ФПК и города будет только 
благодарность в адрес «УЕЗТУ» 
и пассажирских транспортных 
предприятий…

С уважением,
житель ФПК  

Горшков Алексей Иванович».

Надеемся, что мнение на-
шего читателя поможет 
местным чиновникам ре-
ально понять потребности 
пассажиров и создать оп-
тимальную для людей схе-
му движения общественного 
транспорта в городе.

// обратная связь

Для Кемеровской области на 2018 
год существенно снижена квота разре-
шений на временное проживание ино-
странным гражданам и лицам без граж-
данства.

Согласно распоряжению правитель-
ства Российской Федерации, Кузбассу 
установлена квота в размере 1000 раз-
решений (а на 2017-й было 1700).

В целом по всем субъектам России 
размер установленной квоты на 2018 год 
составляет 90360 разрешений на времен-
ное проживание – это на 19,8 тысячи раз-
решений меньше, чем на текущий год.

КОММЕНТАРИЙ

ЕВГЕНИЙ ИЛЬЯСОВ,
начальник отдела информации и общественных 
связей ГУ МВД России по Кемеровской области, 
полковник внутренней службы:

– Сибирский федеральный округ полу-
чил квоты на 13270 разрешений на вре-
менное проживание в России иностран-
ных граждан и лиц без гражданства: 
Республика Алтай – 120, Республика Бу-
рятия – 800, Республика Тыва – 100, Ре-
спублика Хакасия – 400, Алтайский край 

– 1500, Забайкальский край – 350, Крас-
ноярский край – 1000, Иркутская область 

– 1500, Кемеровская область – 1000, Но-
восибирская область – 3000, Омская об-
ласть — 2500 и Томская область – 1000.

Без учета утвержденной правитель-
ством РФ квоты разрешение на времен-
ное проживание может быть выдано 
иностранному гражданину лишь в сле-
дующих случаях:

1) родившемуся на территории 
РСФСР и состоявшему в прошлом в 
гражданстве СССР или родившемуся на 
территории Российской Федерации;

2) признанному нетрудоспособным 
и имеющему дееспособных сына или 
дочь, состоящих в гражданстве Россий-
ской Федерации;

3) имеющему хотя бы одного нетру-
доспособного родителя, состоящего в 
гражданстве Российской Федерации;

4) состоящему в браке с граждани-
ном Российской Федерации, имеющим 
место жительства в Российской Феде-
рации;

5) осуществившему инвестиции в 
Российской Федерации в размере, уста-
новленном правительством Российской 
Федерации;

6) поступившему на военную службу, 
на срок его военной службы;

7) в иных случаях, предусмотренных 
федеральным законом.

Стоит отметить, что за десять меся-
цев 2017 года подразделениями по во-
просам миграции кузбасской поли-
ции было оформлено 3606 разрешений 
на временное проживание, что на 1016 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года.

Подготовил
Всеволод Владимиров.

Недавно узнала, что алименты 
можно взыскивать не только на де-
тей нетрудоспособных родителей, 
но и на содержание бывших супругов. 
Каковы особенности этой катего-
рии алиментов?

Инна Б.
г. Прокопьевск.

Отвечает помощник руководителя 
Управления Федеральной службы су-
дебных приставов России по Кемеров-
ской области Сергей Таран:

– В ряде случаев алименты могут быть 
взысканы бывшей женой после развода:

•на весь период беременности; 
•до момента исполнения ребенку 

возраста трех лет;
•при уходе за общим ребенком-инва-

лидом – до достижения им возраста 18 
лет; 

•нетрудоспособной, нуждающейся в 
помощи бывшей жене, если потеря тру-
доспособности наступила в период се-
мейных отношений или в течение года 
после развода; 

•бывшей супруге, нуждающейся в 
помощи, оформившей выход на пенсию 
в течение пяти лет после развода, если 
партнеры состояли в браке на протяже-
нии длительного периода времени.

К особенностям взыскания алимент-
ных выплат можно отнести случаи, ког-
да требование о разводе предъявляет-
ся мужем в период беременности жены 
или при наличии малолетнего ребенка в 
возрасте до года.

В этих случаях прекращение брач-
ных отношений возможно только с пря-
мого согласия женщины. Даже если в 
разводе было отказано, у женщины со-
храняется право требовать установле-
ния алиментных обязательств в судеб-
ном порядке.

В иных случаях, указанных в ст. 90 
Семейного кодекса РФ, ключевое значе-
ние будет иметь характер нуждаемости 

в помощи. Эти факты будут устанавли-
ваться судом на основании представ-
ленных сторонами доказательств.

Если денежные средства на содер-
жание не выделяются в доброволь-
ном порядке, такое требование может 
быть предъявлено путем обращения в 
суд. Рассмотрение данных споров от-
носится к компетенции мировых судов. 
Судебное разбирательство таких дел 
происходит с учетом следующих осо-
бенностей:

* взыскание алиментов на супругу мо-
жет осуществляться отдельно от уста-
новления аналогичных выплат на со-
держание ребенка;

* алиментное обязательство может 
устанавливаться только в фиксирован-
ной денежной сумме; 

* взысканные алименты носят вре-
менный характер, их выплата может 
прекращаться по достижении опреде-
ленного возраста ребенком или устра-
нения оснований для выплаты.

В статье 90 Семейного кодекса РФ 
установлено правило, которое суще-
ственно ограничивает право бывшей 
жены на обращение в суд. Для принуди-
тельного взыскания алиментов требу-
ется, чтобы ответчик обладал для этого 
необходимыми средствами. Если муж 
по уважительным причинам сам поте-
рял трудоспособность или нуждается 
в материальной помощи, иск о взыска-
нии алиментов может быть оставлен без 
удовлетворения.

После установления суммы выплаты 
в судебном акте, взыскание алиментов 
будет проходить по общим правилам 
исполнительного производства. Для 
этого взыскатель должен направить до-
кументы в службу ФССП, которые будут 
осуществлять все возможные процессу-
альные действия по взысканию.

Подготовил
Всеволод Владимиров.

Алименты  
бывшим супругам

// факт и комментарий

Квота  
для иностранцев
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особый случай спрашивали? 
Отвечаем!

Желанные или нечаянные?
По дороге вспоминаю строки из хода-

тайства Елены – матери четверых детей 
Егора: «Сейчас мы живём в нищете. За 
комнату, которую нам временно предо-
ставила администрация города, я должна 
более 30000 рублей. Грозят выселением. 
Но платить нечем. Мой доход составляет 
чуть более 3000 рублей в месяц. Двух сы-
ночков-дошколят по договору устроила 
в детский дом. Беру их на выходные. На-
зад они возвращаются со слезами. Плачу и 
я. А когда был Егор, то мы жили в радости 
и достатке. Дети любили и любят своего 
папу, ждут его домой каждый день…».

Срок наказания за преступление Его-
ра – четыре года лишения свободы. Конец 
срока – апрель 2020-го. Но он рассчитыва-
ет или на акт помилования, или на услов-
но-досрочное освобождение, которое для 
него возможно с апреля 2018 года. Одна-
ко и УДО надо заслужить. А у Егора, как 
следует из характеристики, нет поощре-
ний. В общественной жизни учреждения 
он участия не принимает. И заявления 
о желании трудиться не писал. Да, зака-
зов в мужских колониях не так уж много, 
но всё равно есть производства. И адми-
нистрация учреждения, учитывая, что на 
свободе у осуждённого четверо родных де-
тей и падчерица, наверняка бы определи-
ла Егора на какой-то участок. Пока же он 
не работает, просто ест и спит. Интересно, 
снятся ли ему дети? И задавался ли он во-
просом, есть ли у них что-нибудь поесть?

Спрошу об этом у Елены. Если, конечно, 
дверь комнаты, где она живёт с ребятишка-
ми, откроется…

…Звонка на двери нет. Стучу, стучу… И вот 
на пороге – молодая женщина с малышом на 
руках. Это 27-летняя Елена и Матвейка – са-
мый младший из пятерых детей.

С Егором Елена, имеющая статус одино-
кой мамы, жила девять лет, как сейчас гово-
рят, в гражданском браке. Но в «деле» Егора 
стоит другое определение – «сожительство».

– Почему же вы официально не оформили 
свои отношения? – спрашиваю многодет-
ную маму. Улыбается:

– Сейчас ведь так многие живут.
Да, живут. Но не у всех столько детей. 

Желанные ли они в этой странной се-
мье? Признаюсь, что так и не смогла за-
дать этот вопрос ни Егору, ни Елене. Он 
в зоне, вроде, скучает о сыновьях и дочке, 
и она сейчас нежно прижимает к себе ма-
лыша. Матвейка родился преждевремен-
но, но его выходили. Для мальчика уже 
есть место в садике. Надо вот только при-
вивки проставить. Всё на потом отклады-
вала их Елена.

Опустились у мамы руки…
А Никита и Миша устроены в детский 

дом. Конечно, временно. Они – из разряда 
детей, попавших в трудную жизненную си-
туацию.

В юргинском детдоме сыновья Елены не 
единственные из числа «домашних». Бы-
вают же в семьях аховые ситуации. В горо-
де нет реабилитационного центра, его роль 
выполняет детский дом. За это – большое 
спасибо! Но договор с детдомом заключа-
ется на определённое время. И ради Миши 
с Никитой он уже продлялся. Их в детдо-
ме обули-одели, сытно и разнообразно кор-
мят, угощают фруктами, конфетами. А ещё 
с ними занимаются, учат стихи. Братишки с 
удовольствием выходят на сцену. Но мамы и 
папы в зрительном зале нет…

Понятно: как ни хорошо в детском доме, с 
мамой должно быть лучше. Но… Видно, по-
сле ареста Егора у Елены опустились руки. 
Комната с кухней в «гостинке» неухожена. 
Ежемесячно Елена должна платить за это 
временное, полублагоустроенное жильё 
тысячу рублей. И еще, конечно, за электро-
энергию и воду. Не оплачено даже за месяц. 
Отсюда и долг: 38000 рублей. Тянется этот 
долг шлейфом по неуютным метрам «го-
стинки»…

Но двухлетнего Матвейку это словно и не 
касается. Прихлопывая самому себе, он тан-
цует на голом полу. Сверкают пяточки так, 
что комок подкатывает к горлу. Сестричек в 
комнате нет. Ксюша и Настя гостят у бабуш-
ки – мамы Елены.

– Свекровь – мать Егора – тоже нам помо-
гает. Она Настю в первый класс полностью 
собрала, всё ей для школы купила.

– А город помог вам как многодетной се-
мье? – спрашиваю у Елены.

– Я про акцию «Помоги собраться в шко-
лу» поздно узнала. Потому и справку о со-
ставе семьи принесла поздно, – отвечает 
мама пятерых детей.

Туда опоздала, про это забыла, потом 
уберу, это ещё успею… Похоже, у Елены и 
желания особого нет что-то изменить.

Правда, пообещала начать с уборки и 
ремонта комнаты. Заговорила и о ремон-
те дома, купленного на материнский капи-
тал. В этом доме они и жили с Егором. Он 
что-то подправлял, что-то подбивал, ла-
тал. А как «закрыли» Егора, то и жизнь се-
мьи под откос пошла, и крыша дома рух-
нула. Жить там стало нельзя. Потому и 
выделил город одинокой маме комнату 
в «гостинке». Но в очереди на получение 
льготного жилья многодетная Елена тоже 
стоит. Пошла узнать, как продвигается эта 
очередь, и услышала:

– Вам придётся освободить комнату. Вы 
ведь за неё не платите.

А что еще ожидала услышать должница 
и неплательщица? Да, зима идёт, да, детей 
жалко. Да, не может быть, чтобы не дрогну-
ли сердца чиновников. Но ведь должна быть 
и своя материнская ответственность. Груст-
но, когда за родительскую беспечность, за 
родительские проступки расплачиваются 
дети.

Дочка Егора, как и сыновья, думают, что 
папа на длительной вахте. До колонии он 
действительно работал в другом городе. 
Сейчас Настя посылает папе красивые ри-
сунки. Чтобы не скучал и знал, как его дома 
ждут. Приезжал бы скорей.

Заявление подано
Бабушка, мама Егора, возит рисунки 

внучки в колонию. Анне Васильевне как 
ближайшей родственнице осуждённого 
предоставляются не только краткосрочные, 
но и длительные свидания. А вот Елена на-
вестить Егора не может. Официально-то она 
никто осуждённому отцу своих четверых 
детей. Сожительница, как и гражданская 
жена, не в счёт.

Недавно Анна Васильевна побывала на 
очередном свидании с сыном. Говорит, что 
заявление о трудоустройстве Егор написал. 
А начальник его отряда обещал посодей-
ствовать. Будет открыт счёт, будут и нако-
пления. Да и то, что осуждённый стремится 
к исправлению, начав трудиться, – положи-
тельный факт. Аргумент и для помилова-
ния, и для условно-досрочного освобожде-
ния.

– Мой сын не совершал того, в чём его об-
винили! – с волнением говорила мне мама 
Егора. Её понять можно. Но следствие и суд 
всё учли. Санкция статьи, по которой обви-
нили Егора, предусматривает лишение сво-
боды до восьми лет. Ему назначили четыре 
года в колонии общего режима.

Я не знаю, как сложится жизнь Елены и 
Егора после его выхода на свободу. Узаконят 
брак или так и будут: «Я холостой, она – не 
замужем…»

За четыре года подрастут их совмест-
ные дети – Настя, Никита, Миша, Матвей. 
Дождутся ли они папы с затянувшейся 
вахты? Как же это грустно и неправильно, 
когда отчество у детей по имени биологи-
ческого отца, а по статусу они – «безотцов-
щина»…

Галина Бабанакова.
г. Юрга.

P.S. Ради детей имена в этой истории 
изменены.

Дети расплаты
– Я – холостой. Она – незамужняя. Четверо наших совмест-
ных детей носят моё отчество, но её фамилию. Ещё есть 
падчерица, – так осуждённый Егор (ему 29 лет) доложил о 
своём семейном положении. 
Всё происходило на заседании областной комиссии по по-
милованию. Ходатайство вначале написали мать, бабушка и 
та самая незамужняя Елена. А потом уже сам Егор. Во всех 
прошениях речь шла о детях. Вот уже почти два года, как 
арестовали Егора, а ребятишки, считай, безотцовщина.  
– В колонии вы не работаете. И устроиться не пытались. А это 
значит, что троим своим сыновьям и дочке не помогаете. Как 
же они живут – мал-мала меньше? – задали вопрос Егору. 
– Родные помогают, не бросают, – последовал ответ. 
…Единогласным решением комиссии Егора не помиловали. 
Не заслужил. Под конвоем, в автозаке он вернулся в свою 
исправительную колонию. А я отправилась в Юргу: именно 
там живут дети Егора.

У кузбассовцев накопились 
вопросы относительно 
распоряжения средства-
ми материнского (семей-

ного) капитала. Напомним, на 
сегодняшний день размер МСК 
составляет 453 тысячи рублей.

На вопросы отвечает на-
чальник отдела социальных 
выплат отделения пенсионно-
го фонда РФ по Кемеровской 
области Елена Шродер.

«У нас четверо детей, живем 
в старом частном доме. Мо-
жем ли мы использовать ма-
теринский капитал на ремонт 
дома?

Ирина П.
Топкинский район».

«В соответствии с Федераль-
ным законом от 29.12.2006 №256-
ФЗ «О дополнительных мерах го-
сударственной поддержки семей, 
имеющих детей» материнским 
капиталом можно распорядиться 
в полном объеме либо по частям 
по следующим направлениям: 1) 
улучшение жилищных условий; 2) 
получение образования ребенком 
(детьми); 3) формирование нако-
пительной пенсии мамы; 4) при-
обретение товаров и услуг для со-
циальной адаптации и интеграции 
в общество детей-инвалидов.

К улучшению жилищных ус-
ловий относится: приобретение, 
строительство (реконструкция) 
индивидуального жилого поме-
щения, компенсация затрат по 
данным направлениям, уплата 
первоначального взноса и (или) 
погашение основного долга и 
уплата процентов по кредитам и 
займам, в том числе ипотечным, 
оплата участия в долевом строи-
тельстве, оплата вступительного 
взноса в качестве участника жи-
лищных, жилищно-строитель-
ных, жилищных накопительных 
кооперативов. 

Направить средства материн-
ского капитала на другие нужды, в 
том числе на ремонт жилого поме-
щения, нельзя».

«Хочу устроить своего сына 
в частный детский сад, так как 
мне нужно срочно выходить на 
работу. Могу ли я оплатить 
эти услуги с помощью мате-
ринского капитала?

Кристина А.
г. Кемерово».

«Да, вы можете использовать 
средства материнского (семей-
ного) капитала на получение об-
разования ребенком в любой об-
разовательной организации на 
территории РФ, имеющей право 
на оказание соответствующих об-
разовательных услуг и государ-
ственную аккредитацию, вклю-
чая содержание ребенка в детском 
саду (любое образовательное уч-
реждение, реализующее основную 
общеобразовательную програм-
му дошкольного образования или 
основные образовательные про-
граммы начального общего, ос-
новного общего и среднего (пол-
ного) общего образования)».

Подготовила  
Мария Макова.

«Капитал» –  
в дело

  Когда руки опускаются...
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// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!  
С 4 по 8 декабря 2017 года с 15 до 17 часов 
вы можете обратиться к заместителям 
губернатора Кемеровской области, руково-
дителям исполнительных органов госу-
дарственной власти Кемеровской области 
отраслевой компетенции, иных органов по 
телефонам «прямой линии»:

4 декабря (понедельник) - Степин Евге-
ний Иванович - начальник департамента 
труда и занятости населения Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 35-41-60.

5 декабря (вторник) - Цой Валерий Кон-
стантинович - заместитель губернатора 
Кемеровской области (по вопросам здраво-
охранения), тел. (8-3842) 58-15-36.

- Десяткин Кирилл Александрович - и. о. 
начальника департамента жилищно-комму-
нального и дорожного комплекса Кемеров-
ской области, тел. (8-3842) 58-38-41.

6 декабря (среда) - Ниткина Ирина Вик-
торовна - и. о. начальника департамента 
строительства Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 58-55-45.

7 декабря (четверг) - Шамгунов Де-
нис Амирович - заместитель губернатора 
Кемеровской области (по экономическому 
развитию), тел. (8-3842) 58-51-71.

- Кислицын Дмитрий Владимирович - 
Уполномоченный по правам ребенка в 
Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 34-95-96.

8 декабря (пятница) - Чепкасов Артур 
Владимирович - начальник департамента 
образования и науки Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 36-43-21.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 
8.30 до 17.30 работает телефон обращений 
к губернатору Кемеровской области –  
(8-3842) 58-41-97.

// ветераны

Она родилась вместе с городом, 
в котором росла и училась, зани-
малась спортом вместе с будущим 
Героем России Верой Волошиной, 
откуда уходила на фронт и куда вер-
нулась после Победы.

Ровесница города Кемерово, она 
пережила вместе с ним много не-
взгод, радости и горя. Не хватало 
квартир – строили вместе с мужем-
фронтовиком свой дом, растили двух 
сыновей и дочку. Не хватало продук-
тов – завели корову, поросёнка, кур. 
Вся жизнь – в труде и трудностях. 
Но при этом поразительная способ-
ность радоваться жизни. Анна Фро-
ловна – рукодельница. Вышитые ею 
картины и сейчас украшают её квар-
тиру, а изящные, связанные крюч-
ком накидки удивляют профессио-
нализмом.

Женщина с хорошим вкусом, 
Анна Фроловна всегда элегантна 
и привлекательна. А сколько горя 
было в её жизни: похоронила мужа, 
похоронила сына, а недавно – дочь. 
Это – не считая фронтовых бед, кон-
тузии, которая сказалась на слухе, 
и «осколочка», что «маковым зер-
нышком сидит над глазом». Человек 
удивительной скромности и совест-
ливости, Анна Фроловна и о вой-

не говорит по-своему: «Среди нас 
ведь тоже были и хорошие, и пло-
хие люди. Пыталась сохранить пар-
тийный билет (в партию на фронте 
вступила), уложила его в подошву, а 
он стёрся, только корочка осталась. 
Нашёлся такой, кто пригрозил…»

Верит Анна Фроловна в силу 
природы, в силу земли. Оживля-
ется, когда вспоминает о садовом 
участке, что за аэропортом, напро-
тив Сухой речки, до которого надо 
сначала ехать на автобусе, а потом 
идти десять минут. Радуется, что 
сын чувствует землю, сразу видит, 
где и что нужно сделать. Весной, 
вспоминает, земля так и тянет к 
себе. Каждый первый цветок – сча-
стье. Где ещё надышаться внукам и 
правнукам?

Анна Фроловна – член комитета 
ветеранов войны и военной служ-
бы, часто выступает в школах на 
уроках города и на уроках муже-
ства, она – Почетный постовой на 
Посту №1 у памятника воинам-
кузбассовцам, погибшим в годы 
Великой Отечественной войны, и 
Почетный ветеран города Кемеро-
во. Но и здесь она не только офи-
циальное лицо, а, прежде всего, до-
брая и умная собеседница, которая 
говорит юным слушателям: «Лю-
бите Россию».

С днем рождения, Анна Фролов-
на! Желаем встретить юбилей горо-
да-ровесника и свой личный юбилей 
в добром здравии!

Таисия Шатская.

Больше чем юбилей
Сегодня, 30 ноября 2017 года, кемеровчанке 
Анне Фроловне Тарасовой исполняется 99 лет
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// мнение

Куда ушла идея?

 Алевтина Архиповская. Фрагмент серии «Цивилизация».

В Кузбасском центре искусств последние дни  
работает межрегиональная художественная  
выставка «Река Томь 3»

Что может случиться с реализацией хо-
рошей задумки, у которой не было посто-
янного куратора, за пять лет своего суще-
ствования показала выставка «Река Томь». 
Изначально задумывавшаяся как межре-
гиональный проект по продвижению твор-
чества молодых художников Кемерова, 
Новокузнецка, Томска и предполагавшая 
конкурс, со временем она превратилась в 
экспозицию без идеи и концепции. И в се-
годняшнем своем состоянии больше напо-
минает громоздкие, неповоротливые отчет-
ные выставки-смотры советской эпохи, на 
которых показывалось всё, что успели «на-
работать» художники за пять лет.

Прошедшая в 2012 году первая выстав-
ка имела более длинное название («Река 
Томь: образы прошлого и настоящего») и 
статус «первой межрегиональной молодеж-
ной». В ней тогда приняли участие 65 моло-
дых художников из трех городов, причем 
многие имена были неизвестны широкой 
аудитории. Прослеживалась идея органи-
заторов на примере молодежи связать дав-
нюю некогда общую историю трех городов 
(Кузнецкий край в XIX веке входил в со-
став Томской губернии) с современностью. 
Лучшие работы отбирались в шести номи-
нациях: станковая живопись, декоративно-
прикладное искусство, печатная графика, 
уникальная графика, фото и видео, скуль-
птура. И «Река Томь» получилась очень 
свежей, неспокойной, в работах многих ав-
торов чувствовалось желание эксперимен-
тировать.

Новокузнецкий художник Илья Хра-
брый победил тогда в номинации «Уни-
кальная графика» со своей серией «Мечты 
о взлете» – экспериментировал на стыке ис-
кусства и кино, оформив историю про лет-
чика-испытателя в форме черно-белых ка-
дров кинопленки. В номинации «Фото и 
видео» запомнился новокузнецкий фото-
граф Денис Понасенко, работающий в жан-
ре сферической панорамы. Благодаря его 
работам кардинально менялось представ-
ление о пространстве как таковом, когда го-
ризонтальный пейзаж умещается в сферу, а 
река становится просто синей каплей («На 
вершине моста», 2011; «Синий глаз», 2011).

В выставке «Река Томь 3» от первона-
чального замысла проекта, по сути, остался 
только географический принцип, по кото-
рому продолжает формироваться экспози-
ция: выставляются работы художников Ке-

мерова, Новокузнецка и Томска. Уже в 2015 
году для «Реки Томь 2» конкурс был отме-
нен, возрастной ценз снят. По факту сегодня 
выставка превратилась в очередной «меж-
дусобойчик»: принимают в ней участие 
все одни и те же – известные мастера, чле-
ны трех отделений Союза художников Рос-
сии, молодежи очень мало (из ста авторов – 
всего десять). Каких-то четких требований 
к работам не было, художники предлагали 
то, что сами  посчитали подходящим. Об-
щая тональность выставочного простран-
ства приобрела мирный, успокоительный 
оттенок. Никаких открытий не произошло, 
многие авторы пошли по пути наименьше-
го сопротивления, предложив разные ин-
терпретации образа реки: пейзажные за-
рисовки (Юрий Демаков, «Путешествие по 
реке Томь»), сюрреалистические настрое-
ния (Инна Акимова, «Сон реки Томь»), ми-
нималистичный язык мозаики (Борис Сол-
датов, «Ночь на реке»). Еще одной темой, 
которая логично вписалась в экспозицию, 
стала сибирская этноархаика. Таким обра-
зом, «Река Томь 3» продублировала и тема-
тически, и по составу «Реку Томь 2».

Учитывая ту скученность и сумбур, ко-
торые присутствуют в развеске картин на 
нынешней выставке, напрашивается вы-
вод, что никакой концепции у ее устроите-
лей не было. Именно такая мысль возника-
ет, когда смотришь, например, на соседство 
планшетов с фотографиями росписи храма 
Воскресения Христова художника Сергея 
Астафурова и натюрморта Сергея Панар-
кина «Щука и окунь». Но особенно постра-
дали на этой выставке триптихи. Вероятно, 
по причине недостаточности пространства 
оказался разорванным триптих Олега Ко-
марова «Обереги земли Сибирской», а 
триптих «Хранитель дома» новокузнечан-
ки Екатерины Чепис развесили в форме бук-
вы «Г». И цельного, законченного рассказа в 
итоге не получилось. Экспозиция бы толь-
ко выиграла, если бы работ оказалось вдвое 
меньше.

«Тревожным звоночком», свидетель-
ством того, что проект зашел в тупик, стало 
решение зачем-то посвятить художествен-
ную выставку Году экологии и особо охра-
няемых природных территорий в России. 
Интересно, а в следующий раз чему ее по-
святят? Чемпионату мира по футболу? И ис-
кусство всё стерпит?

Полина Спиридонова.

Кемеровский театр «Белый остров» представил 
вниманию зрителей свой второй моноспектакль.

«Что это за театр такой?» – с удивлением спросят жители областно-
го центра, старающиеся следить за сценическим искусством. «На этом 
«Белом острове», затерянном в волнах житейского моря-океяна, живут 
непонятные нормальным людям повседневности странные аборигены», 

– вот как говорят о себе создатели и актеры театра. И действительно, «Бе-
лый остров» найти нелегко, ведь билеты на спектакль невозможно ку-
пить в городских и электронных кассах, а у самого театра нет отдельного 
здания и опознавательных вывесок. Но разговоры о том, что есть в сто-
лице Кузбасса место, где творят «живое» и «настоящее», уже ведутся в 
разных кругах и социальных сетях.

Спектакль «Межзвёздный скиталец. Последнее интервью» создан по 
мотивам романа Джека Лондона «Смирительная рубашка». Режиссер – 
Сергей Басалаев. И, как утверждает программка, «этот спектакль для тех, 
кто хочет вдохнуть воздух бессмертия».

Попав в небольшой зал Дома актёра, я испытала странные ощуще-
ния – из разряда чего-то неземного. Способствовал этому и музыкаль-
ный фон: тибетские поющие чаши в аранжировке Клауса Визе и тонкие, 
едва уловимые мелодии Люка Ховарда. И всё время, пока зал заполнялся 
зрителями, на сцене – без занавеса и других прикрытий – главный герой 
Даррел Стэндинг (актер Никита Остатнигрош) уже вращался в потоке 
времени, передвигался словно по облакам. Оказывается, он дважды был 
осуждён – за убийство и нападение на охрану. Он ожидает смерти. Этот 
герой замер в оковах смирительной рубашки и преодолевает простран-
ство и время, избегая телесных границ.

Исповедь Стэндинга предельно откровенна, он смело смотрит в глаза 
каждому зрителю, пытаясь ответить на вопрос: что же движет челове-
ком, совершающим зло? Ответ находится сам собой. Любое преступле-
ние – бытовое убийство или рыцарский поединок с гибелью соперника 

– порождено багровым гневом, страстным желанием отомстить, уничто-
жить. Можно ли преодолеть багровый гнев? И как его преодолеть? Имен-
но в этом – ключ к пониманию спектакля.

Кем бы ни был Даррел Стэндинг в своих прошлых жизнях – состоя-
тельным дворянином, сыном военного или матросом – каждая была на-
полнена любовным чувством, все его судьбы свидетельствовали о том, 
что история мужчины – всегда история любви к женщине. Интересно 
было наблюдать, как молодой актёр с легкостью оживлял на сцене раз-
ные предметы, превращая белый платок в прелестную француженку Фи-
липпу, а красный шелк – в восточную красавицу Мириам.

Но вот какой парадокс: любовь к женщине не побеждает багрового 
гнева, напротив, герой умирает снова и снова. Переломным моментом 
истории оказывается встреча с Иисусом по пути на Голгофу. Герой зами-
рает на сцене, и ярко-зелёный свет освещает лицо человека, который из-
бавился от багрового гнева…

Второй спектакль молодого театра «Белый остров» состоялся. Да, фи-
нал не заставил публику залиться очистительными слезами или крепко 
задуматься о тягостях бытия. «Межзвёздный скиталец» принёс зритель-
скому сердцу и разуму светлое спокойствие и умиротворение. А это озна-
чает, что театральная гармония «Белого острова» уравновесила, хоть и 
ненадолго, какофонию современного мира.

Елена Шаламатова,
магистрант КемГУ.

// премьера

Гармония 
межзвёздного 
скитальца

 Сцена из спектакля «Межзвёздный скиталец. Последнее интервью». 
Фото Сергея Верховода.
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«Евангелие» от Петра
Лубков, народный герой Гражданской войны и Кузбасса,  
не был расстрелян и, по новым сведениям, дожил до 94 лет?

  Петр Лубков, фото из архива 
Петра Кабаненко.

Напомним, когда-то Петр 
Кузьмич Лубков в наших кра-
ях был популярен, как Чапаев. 
Даже больше. Партизан Лубков 
в 1918-1920-х не служил ни бе-
лым, ни красным – искал с зем-
ляками «свою» крестьянскую 
правду. А когда было подавле-
но его восстание, укрепившаяся 
Советская власть «убрала» Луб-
кова, «партизанского Христа», 
в ходе спецоперации, о которой 
официальные органы до сих пор 
говорят, что расстрелян, без ва-
риантов.

Но люди не хотели верить в 
его смерть. И их надежда обре-
ла шанс, первое подтверждение 
слухов о чудом спасшемся и ис-
чезнувшем под другой фамили-
ей Лубкове – в письме, недавно 
пришедшем из Томска в Кемеро-
во, от внука партизана Ефремова 
историку Марченко. Томич пи-
сал: в 1940-м на станции Шилка 
Ефремов и Лубков неожиданно 
встретились (и наша газета рас-
сказала об этом в номере за 2 но-
ября.) После чего у невероятного 
и спорного факта, казалось, уже 
не может быть продолжения. 
Но продолжение последовало… 
Петр Кабаненко из Новокузнец-
ка открыл семейную тайну о том, 
как же, спасшись, жил-кочевал 
и где встретил тихую старость 
Петр Лубков…

«Он прятался 
в нашем доме…»

– Первым историей Лубко-
ва и партизанского движения, 
записывая воспоминания пар-
тизан, занимался в нашей се-
мье отец – Григорий Кабанен-
ко. Но время было советское, 
рукопись отец, мечтая издать, 
закончил тогда просто фразой: 
«После Гражданской войны 
Петр Лубков собрался и уехал 
на Дальний Восток». Ее нигде 
в печать не приняли… Вслед за 
отцом я больше 50 лет шел «по 
следу», дополнил рукопись. И 
вот «притормозил», – доста-
ет из папки обгорелые листы 
75-летний Петр Григорьевич. 
Старая бумага с выцветшими 
строками и каемкой сажи пах-
нет пожаром, и запах расходит-
ся по квартире.

– Двор отцовского дома, сго-
ревшего пять лет назад, до сих 
пор листами усыпан – с запи-
сями и черновиками, – вздыха-
ет Петр Григорьевич. Но руко-
писи, воистину, не горят. Или 
тайна Лубкова, героя 1500 стра-
ниц, как пришло время, уже сама 
«рвётся» к людям?

– Спасибо компьютеру. Я, как 
чувствовал, перед пожаром на-
брал многое из рукописи в элек-
тронном виде. Да здесь хранил 
бумажные дубли. Теперь восста-
навливаю…

...А началась история, свя-
завшая линии судьбы двух се-
мейств – Лубковых и Кабаненко, 
еще с переселения их в Сибирь и 
знакомства в дороге. Потом осо-

бо помнились проводы на Пер-
вую мировую войну. Петра Луб-
кова из Святославки провожала 
жена. Фому Кабаненко (брата 
тогда еще мальчишки Гриши) – 
родные с Островки. Петр и Фома 
ушли вместе. Отвоевав, оба вер-
нулись с наградами… Потом 
Лубков собрал партизанский от-
ряд, заехал по пути в дом Каба-
ненко в Островку, позвал Фому. 
И тот, передав годовалую дочку-
сироту на воспитание родным, 
догнал отряд.

– А как время партизан про-
шло, летом 1921-го в Островку 
приехал Евсей Кабаненко (брат 
Фомы и Гриши), сказал, что га-
зета (шел июль) напечатала: 
Лубков в ночь с 22 на 23 июня 
ликвидирован… Гриша (тогда 
16-летний подросток) и сказал, 
не подумав: «Ликвидирован? Да 
он же три дня назад только как 
от нас ушел». На что мать шик-
нула: «Ты не очень-то!» Евсей 
был при должности. Хорошо, 
внимания не обратил… И вы-
шло всё как? Лубков, про при-
каз о своей ликвидации узнав, 
гибель инсценировал. Вместо 
него на опознание увезли тело 
беляка и, чтоб его было не уз-
нать, лицо выстрелами и при-
кладом расквасили. Лубкова же 
после инсценировки привез в 
наш дом в Островку Григорий 
Журавлев – двоюродный брат 

умершей жены нашего Фомы. И 
Лубков у нас прятался. На день – 
в ригу уходил или в огороде ле-
жал, ночью в доме со всеми спал. 
А как стало ясно, что опасности 
нет, ушел. У него были два пу-
стых бланка с печатью, куда он 
мог вписать любую фамилию. 
Их ему еще в 1920-м в Мариин-
ском угро дали.

Три смерти  
Петра Кузьмича

Лубков, как утверждал Гри-
горий Кабаненко и с его слов ут-
верждает Петр Григорьевич, ис-
чез после первой своей «смерти», 
казалось, навсегда.

– Но уже я хорошо помню 
1952 год, Островку. Мне – де-
вять лет, сижу у печки, – вспо-
минает Петр Григорьевич, – и 
к нам в дом входит Журавлев. 
С ним письмо из Иркутска, за 
подписью какого-то Ивано-
ва. Мои отец и мать и Журав-
лев переглядываются и говорят: 
«От Лубкова». Читают вслух. А 
он описывает перипетии, рабо-
ту, скитания. И особенно пом-
ню – как он хотел отомстить 
за гибель брата. Брат Лубко-
ва в Гражданскую, в госпитале 
заслонил собой медика – жену 
командира Красной Армии – и 
получил смертельную пулю от 
напавших «семеновцев». И Луб-

ков рассказал в письме, как по-
пал в Китай, был задержан при 
попытке попасть к атаману Се-
менову. Покушение не удалось 

– Лубкова задержали, заподо-
зрили на входе и отправили «в 
расход». Отвели к обрыву. Он 
знал, что шанс единственный – 
спрыгнуть с обрыва, когда рас-
стрельная команда будет крюч-
ки нажимать. Так и сделал. 
Раненый, выплыл, не утонул. 
Его потом подобрали рыбаки. И 
дальше ему везло: помогли до-
браться до Сахалина… А потом 
жизнь пошла обычная, ровная, 
жил на Дальнем Востоке, рабо-
тал на границе – по выявлению 
контрабанды.

…То письмо Иванова (Лубко-
ва) в Островку часто вспомина-
ли в семье Кабаненко. И в 1969-м 
Петр Григорьевич пришел в об-
ком с предложением – собрать 
и рассказать правду о партизан-
ском движении. От него отмах-
нулись, но дали пропуск в архи-
вы. И он продолжал встречаться 
со старыми партизанами и про-
падал в архивах. Тогда же – рва-
нул в Иркутск, помня, что письмо 
в Островку было со штампом это-
го города, и найдя в архиве пар-
тизана Пашкова иркутский адрес 
жены погибшего брата Лубкова.

– Приехал в Иркутск, а мне 
говорят: два месяца как она 
умерла. Но внучка с семьей жи-
вет там-то. Я разыскал, показал 
рукопись о партизанском дви-
жении. О том, что Лубков спас-
ся, они мне не говорили ни сло-
ва… А потом мы вместе уехали 
на два дня, рукопись осталась в 
их доме. Вернулись, слышу, го-
ворят, что надо дедушку прове-
дать. Позже слышу, что сходили, 
всё в порядке. И мне вдруг гово-
рят, что дедушка сюда заходил, 
рукопись читал, сказал: всё вер-
но, только: «Пусть уберет слово 
«банда»… Я заволновался, по-
нял, что это за дед. Попросил, 
не подавая вида: «Он тоже пар-
тизанил? Можно встретиться?» 

– «Нет, отказался…»
…Но в 1975-м, волнуясь, вспо-

минает Петр Григорьевич, по-
лучил он по почте записку. А до 
того познакомился с сыном Луб-
кова – Дмитрием, и с внуком – 
Володей.

– И вот Володя мне пишет, что 
есть один дед, с тобой хотел бы 
встретиться… И что дед знает 
хорошо действия дедушки (то 
есть – партизанского отряда 
Лубкова). Я и поехал по анжер-
скому адресу.

– А вы ожидали встречи с Луб-
ковым?

– Мечтал. Как мечтал и Дми-
трий – сын Лубкова, он мне за 
год до этого говорил, что знал 
про инсценировку смерти, что 
всю жизнь искал следы отца.

– И как вы думаете, они встре-
тились?

– Не знаю. Если да, то смогли 
сохранить тайну… А тогда я ехал 
просто к дедушке. Звать Петр 
Кузьмич. Фамилия, он назвал-
ся, Баранов. Дом небольшой, 
разгороженный пополам. Жил 
один. Как переехал он туда, ба-
бушки с улицы стали помогать 

– то состирнуть, то пол помыть, 
поняв, что человек-то хороший… 
И вот дедушка ждал меня, сидя 
за столом. В старой гимнастер-
ке, галифе. На столе газеты, бу-
мага. Мы проговорили три часа. 
Сидел спокойно, прямо, только 
карандашиком играл. Не стре-
мился быть разговорчивым. 
Отвечал только на вопросы – 
сдержанно, и всё – по военным 
действиям отряда. Под конец я 
спросил: «Сколько у вас было 
ранений?» – «Двенадцать». – 
«А это что за ранение – над ле-
вой бровью?» – «Это не ране-
ние, чепуха, мне лет 10-11 было, 
лошадь копытом лягнула, вот и 
шрам». А я хорошо помнил, как 
мне рассказывал односельча-
нин Лубкова, партизан Пашков. 
И всё прямо так – один в один. 
Я и сказал: «Петр Кузьмич, пора 
уж, это самое, раскрыться, пора 
сказать, вы – Лубков». Но он 
на меня глянул вот так, нахму-
рив брови, и сказал: «Нецелесо- 
образно».

…А еще дед, рассказывая слу-
чаи из жизни отряда, сказал мне 
в лицо: «Слушай, ты в рукопи-
си убери слово «банда», я чи-
тал, вскользь, за два дня труд-
но одолеть было… Ладно, когда 
белые так называли нас. Убери 
там, где красные так про отряд 
говорят». И вот уже я не пока-
зал вида, что понял: это он мою 
рукопись в Иркутске читал… И 
еще, прощаясь, в сенках, я уви-
дел несколько старых фото, 
одно знакомое, где снят парти-
зан и Лубков – я видел такое же 
фото в семье того партизана. В 
общем, попросил фото на па-
мять. Дед сказал: «Нет».

– А что он сказал напоследок? 
И вы прямо уверены: это Луб-
ков?

– На сто процентов. Я поз-
же слышал: этот дедушка умер 
примерно в 1980-м, в 94 года, 
похоронен в Анжерке и, скорее 
всего, чужими людьми, так ни-
кому и не открывшись. А мне 
он сказал, расставаясь тогда: 
«Прожил жизнь, не жалуюсь…»

Лариса Максименко.

  Петр Григорьевич Кабаненко заявляет, что Лубков дожил при-
мерно до 1980 года!

  В этом доме в Островке прятался Лубков.
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// ищу тебя, мама!

Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

// мастер-класс

Время лакомых сюрпризов и заданий

Суть в том, что начиная с 1 де-
кабря ведется обратный отсчет 
до Нового года. И каждое утро 
ребенок находит в адвент-ка-
лендаре какой-то приятный сюр-
приз, а также задание или идею 
досуга на текущий день. Напри-
мер, предложение посмотреть 
новогодний мультфильм или 
прочитать зимнюю сказку, спеть 
песенку, отгадать загадки. Идей 
заданий для такого календаря 
масса. И ждать с ним Новый год 
становится очень интересно!

Доказано: в детских вос-
поминаниях самые яркие мо-
менты зачастую составляет 
совместная деятельность с ро-
дителями, бабушками, дедуш-
ками. Так почему бы не до-
полнить такие эмоции еще и 
предчувствием Чуда? Совмест-
ное творчество всю семью при-
близит к празднику! 

Сегодня своими идеями пред-
новогоднего адвент-календаря 
делится с читателями Светлана 
Абабкова, воспитатель, педагог 
дополнительного образования 
кемеровского детсада №239:

– Помимо положительных 
эмоций, адвент-календарь несет 
в себе и познавательную функ-
цию, помогает повторить цифры. 
Также он помогает формировать 
художественные навыки (рисо-
вание, вырезание ножницами). 
Маленьким детям обычно очень 
сложно осознать время – это та-
кое неуловимое понятие, кото-
рое малыши любят чем-либо 
структурировать и заполнять. А 
в данном случае время можно 
измерить в маленьких ежеднев-
ных сюрпризах или в волшебных 
историях на ночь. Календарь по-
могает почувствовать течение 
времени, научиться его пони-
мать. И, конечно же, он создает 
ту неповторимую атмосферу вол-
шебства, которая бывает только 
в Новый год. 

Изготовить адвент-календарь 
с ребенком достаточно просто. 
Прежде всего нужно определить-
ся с материалом. Это может быть 
что угодно: бумага, одноразовая 
посуда, ткань, готовые коробоч-
ки, пакетики и прочее. Далее – 
нужно продумать, чем мы будем 

свой календарь наполнять. У нас 
в семье по традиции это печенье 
или конфеты небольшого раз-
мера. Но фантазии нет предела, 
можно использовать и карточки 
с заданиями, и наклейки, и мел-
кие игрушки, и многое другое.

Свой адвент-календарь мы 
делали при помощи сыновей – 
пяти и двух лет. При этом соеди-
нили два вида календаря: один 

– с заданиями, другой – с сюр-
призами.

Какие могут быть задания для 
такого календаря? Нарисовать 
картинку на новогоднюю тема-
тику, сделать открытку для ба-
бушки, украсить квартиру в но-
вогодней тематике, вырезать 

снежинки, нарядить елку, сле-
пить снеговиков (можно на ули-
це, а можно и дома из пластилина 
или соленого теста). А еще: сде-
лать простые елочные игрушки 
(соленое тесто, бумажные гир-
лянды), выучить новогоднее сти-
хотворение или песенку, приду-
мать или отгадать новогоднюю 
загадку, написать письмо Деду 
Морозу, покормить птиц, попу-
скать мыльные пузыри на мо-
розе. В выходной день можно 
придумать ребенку задание-пу-
тешествие к подарку (нарисовать 
план квартиры или двора, отме-

тить крестиком подарок, и пусть 
ищет). Еще варианты: сделать до-
брое дело, упаковать подарки, ис-
печь новогоднее печенье и разри-
совать его.

Наполняли мы адвент-кален-
дарь всевозможными сюрпризи-
ками. Это, конечно, лакомства: 
конфеты, зефир, пастила, пече-
нье, мандарины, небольшие шо-
коладки или шоколадные фигур-
ки. А еще – маленькие игрушки 
или часть большого сборного 
набора (например, конструкто-
ра, набора мебели), наклейки, го-
ловоломки, книжки. Всегда «на 
ура» идут канцтовары, заготовки 
«сделай сам» (от бумажных поде-
лок новогодних героев до загото-
вок елочных украшений), набор 
продуктов для детских десер-
тов по принципу «просто добавь 
воды». Или – карта сокровищ, по 
которой можно отыскать насто-
ящий клад, разобрав, например, 
завалы игрушек (и полезно, и ув-
лекательно!).

Календарь нашей семьи полу-
чился в виде головы Деда Моро-
за с длинной бородой, в которой 
и спрятались задания на каждый 
день декабря. С завтрашнего дня 
начнем считать денечки до при-
хода доброго волшебника.

Глеб З.
(Дата рождения –  

август 2005 г.)
Очень общительный и не кон-

фликтный мальчишка. В группе 
дружит со всеми детьми. Любит 
смотреть мультфильмы, играть 
в настольные игры. С удоволь-
ствием собирает пазлы и кон-
струирует. Посещает кружки 
«Клубок фантазий» и « Весёлый 
карандаш».

Сергей С.
(Дата рождения –  

апрель 2006 г.)
Мальчик очень подвижный 

и любознательный. С удоволь-
ствием занимается в кружке 
прикладного творчества «Клу-
бок фантазий». Любит, когда на 
него обращают внимание, когда 
его хвалят. В свободное время 
играет в настольные игры, хоро-
шо рисует.

Данил Ю.
(Дата рождения –  

июль 2003 г.)
Общительный и активный 

паренек. Отношения со свер-
стниками ровные, хорошие. Лег-
ко вступает в контакт. В сво-
бодное время любит смотреть 
телепередачи, рисовать, соби-
рать конструктор, пазлы. Увле-
кается футболом, играми на све-
жем воздухе.

«Музей без барьеров»
– таков девиз программы мероприятий, которые прой-
дут 2 декабря в отделе природы Кемеровского област-
ного краеведческого музея (пр. Советский, 55) в рам-
ках всероссийской акции «День инклюзии».

В этот день для посетителей с ограниченными возмож-
ностями здоровья (использующих инвалидную коляску, с 
инвалидностью по слуху или по зрению) будут работать 
следующие интерактивные площадки:

* Тематическая экскурсия в зале геологии, на финальном 
этапе которой экскурсанты примут участие в интерактив-
ном сеансе восприятия сенсорных качеств различных мате-
риалов – как природного, так и искусственного происхож-
дения.

* Игра «Каменная речка», знакомящая с различными 
свойствами горных пород посредством тактильных ощу-
щений.

* Палеонтологический практикум, в ходе которого участ-
ники знакомятся с профессией палеонтолога, музейного 
препаратора, реставратора. Экскурсанты получат уникаль-
ную возможность произвести ряд действий с музейными 
предметами, включая консервацию и очистку ископаемых 
животных от породы.

* Игра «Узнай животное». Используя тактильно-дидак-
тические материалы, участники познакомятся с животны-
ми Кузбасса и особенностями их меховых покровов.

* Интеллектуальная викторина «Звуки природы». Ее участ-
ники без визуального образа знакомятся с голосами птиц и 
зверей, обитающих на территории Кемеровской области.

* Кинозал. Показ фильмов с субтитрами и расширенны-
ми звуковыми эффектами.

Планетка обезьян
До конца декабря в Кемерове, в ТЦ «Аврора» – уни-

кальная контактная выставка обезьян «Лимпопо».
Это место, где можно замечательно провести время, на-

блюдая за поведением милых и забавных животных из раз-
ных уголков планеты. Покормить их, а некоторых даже погла-
дить. И, конечно же, сделать фото на память. Эти животные 
очень гостеприимны и всегда рады новым посетителям!

Телефон для справок – (8-3842) 76-50-39.

В последнее время становятся все более по-
пулярными календари ожидания Нового года 
(или, как их еще называют, адвент-календа-
ри). Попробуем сделать свой?

// не пропустите

Если вы заинтересовались этими детьми, обращайтесь к региональному оператору Федерального банка 
данных по Кемеровской области Елене Геннадьевне Колбиной по телефону (8-3842) 36-61-34.

контакты

Глеб, Данил, Сережа…  
Найти семью поможем?
Уважаемые читатели! Продолжаем знакомить вас  
с воспитанниками детских домов Кузбасса.  
Сегодня мы расскажем вам о мальчиках из киселёвского 
детского дома «Радуга»
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«И лучше выдумать не мог»
// хоккей с мячом

 Нападающий «Кузбасса» Григорий Фёдоров (№89) ударом с лета сделал голевой почин в матче с «Зорким» и забил свой 
второй мяч в суперлиге русского хоккея. Фото Владимира Клюева.

 // спринт-новости

Кемеровский клуб «всухую» переиграл подмосковный «Зоркий»,  
одержав четвёртую крупную победу кряду

БОБСЛЕЙ
Российский экипаж под 
управлением кемеров-
чанки Надежды Серге-
евой занял пятое место 
на этапе Кубка мира в 
канадском Уистлере.

Наша землячка и раз-
гоняющая Юлия Шокшуева 
(Санкт-Петербург) по сумме двух 
попыток уступили 0,49 секунды 
американской команде, зам-
кнувшей тройку призеров.

Первенствовал в турнире 
канадский экипаж, лидирующий 
после трёх этапов и в общем за-
чёте турнира. Надежда Сергеева 

– на десятой строчке, опережая 
на две позиции соотечествен-
ницу Александру Родионову. 
Очередной этап Кубка мира 
состоится 8-10 декабря в немец-
ком Винтерберге.

Тем временем комиссия 
Международного олимпийского 
комитета (МОК) решила, что 
российские мастера бобслея, в 
том числе Александр Зубков, 
Дмитрий Труненков, Алексей 
Негодайло и Ольга Стульнева, 
виновны в нарушении антидо-
пинговых правил и аннулиро-
вала их результаты на зимних 
Играх-2014 в Сочи.

Федерация бобслея и 
скелетона России в связи с этим 
сделала заявление: «Мы ждем 
мотивировочную часть решения 
комиссии МОК. Можем лишь 
повторить, что считаем проис-
ходящее верхом несправедли-
вости, а решения юридически 
непроработанными».

Напомним: во вторник, 5 
декабря, исполком МОК рас-
смотрит вопрос о допуске нашей 
команды на Игры-2018 в южно-
корейском Пхёнчхане.

ЖЕНСКАЯ БОРЬБА
Завтра, 1 декабря, в Че-
боксарах начнется Кубок 
мира с участием восьми 
команд. В составе сбор-
ной России – Валерия 
Чепсаракова из Осинни-
ков, выступающая в весе 
до 48 килограммов.

На предварительной стадии 
соревнований отечественная 
дружина будет соперничать со 
спортсменками Японии, США 
и Швеции. Во второй группе 
оспорят первенство команды 
Китая, Азербайджана, Украины 
и Монголии. Турнир в столице 
Чувашии завершится в субботу, 
2 декабря.

Валерия Чепсаракова трени-
руется под руководством Григо-
рия Брайко. В нынешнем сезоне 
наша землячка завоевала 
серебряную медаль чемпионата 
страны, повторив прошлогодний 
результат. А лучшее достижение 
в карьере 28-летней спорт-
сменки – «золото» чемпионата 
Европы-2013.

Андрей Тарков.

Сегодня в суперлиге 
чемпионата России 
начался двухнедель-
ный перерыв, связан-

ный с участием национальной 
сборной в международном 
турнире в Швеции (Сёдер-
хамн, 8-10 декабря).

Накануне планового тайм-
аута «крейсерский» ход на-
брал «Кузбасс», разгромив-
ший в минувший вторник в 
родных стенах красногор-
ский «Зоркий» – 5:0 (1:0). Ке-
меровчане впервые с 21 февра-
ля 2012 года, когда взяли верх 
на своём льду над нижегород-
ским «Стартом» (7:0), вновь 
выиграли в чемпионате стра-
ны с «сухим» счётом.

В тогдашнем матче с вол-
жанами безупречно сыграл 
вратарь Сергей Морозов. На 
сей раз столь же надёжно 
действовал на последнем ру-
беже обороны его молодой 
коллега по амплуа Евгений 
Воронков.

А на переднем крае хозяева 
постоянно, являя пример це-
леустремленности, нагнета-
ли давление на защиту гостей 
и весьма преуспели в этом. 
Правда, под занавес матча, 
«расчертив» на льду красивые 
комбинации, которые завер-
шили Вячеслав Швецов, Бог-
дан Павенский, Олег Земцов и 
Вадим Стасенко. А «распеча-
тал» ворота «Зоркого» 18-лет-
ний Григорий Федоров, под-
правивший мяч в сетку на 41-й 
минуте после того, как Евге-
ний Тололо парировал удар 
Стасенко с вершины радиуса 
штрафной площади.

Примечательный факт: 
когда на табло стадиона «Хи-
мик» горели цифры «3:0», тре-
нерский штаб хозяев, словно 
почуяв недоброе, взял тайм-
аут. Аналогичная пауза по-
требовалось главкому кеме-

ровчан Алексею Китькову и 
его помощнику Александру 
Тарасенко в предыдущей до-
машней игре с архангельским 
«Водником» даже при более 
убедительном счёте – 6:1.

Столь неординарные ре-
шения, когда своя команда 
побеждает, очевидно, крас-
норечиво свидетельствуют 
о максимализме тандема на-
ставников, работающего в 
«Кузбассе» первый сезон. И 
«летучки» действительно 
пошли на пользу команде. Тот 
самый случай, когда тренер-
ский штаб «и лучше выдумать 
не мог».

После трёх поражений на 
старте сезона кемеровский 
коллектив порадовал болель-
щиков серией ярких матчей, в 
которых показал скоростную, 
комбинационную и результа-
тивную игру, отправив в воро-
та соперников 25 мячей и про-
пустив всего четыре – 7:2, 6:1, 
7:1, 5:0.

Алексей Китьков на после-
матчевой пресс-конференции, 
похвалив соперников за само-
отдачу, отметил:

– Радует наш первый за 
долгое время «сухарь». Во-
ронков выручил команду при 
минимальном счете, то есть 
в самый ключевой момент. 
Конечно, не хотелось бы оста-
навливаться на достигнутом, 
ведь мы не достигли макси-
мума, к которому стремимся. 
Большой объем работы, вы-
полненный в предсезонный 
период, приносит свои плоды. 
Во время перерыва в чемпио-
нате сделаем всё возможное, 
чтобы команда в оптимальной 
форме продолжила турнир.

Возможно, в ближайшее 
время «Кузбасс» проведет 
контрольный матч с новоси-
бирским «Сибсельмашем». А 
вот 20-летний форвард кеме-

ровчан Владимир Каланчин 
наверняка получит игровую 
практику на первенстве мира 
среди хоккеистов не старше 21 
года. Турнир состоится 8-10 
декабря в шведской Ветланде. 
В нынешнем сезоне воспитан-
ник тренера-преподавателя 
нашей СДЮСШОР Максима 
Тушина забил в суперлиге 
пять мячей, в том числе два на 
50-й и 49-й секундах матчей – 
с казанским «Динамо» (7:2) и 
архангельским «Водником» 
(7:1).

«Кузбасс» в следующих ту-
рах «регулярки» сыграет в 
гостях: в среду, 13 декабря, в 
Кирове с «Родиной» и 16 дека-
бря – в Нижнем Новгороде со 
«Стартом». По возвращении 
из поездки кемеровчане про-
ведут четыре матча за десять 
дней. Домашняя сессия нач-
нётся во вторник, 19 декабря, 
поединком с действующим ви-
це-чемпионом страны – «Бай-
калом-Энергией» (Иркутск).

Вадим Антонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Молодёжный состав «Куз-

басса», выступающий в выс-
шей лиге всероссийских 
соревнований, в шести старто-
вых матчах сезона набрал де-
вять очков.

Подопечные Дмитрия Ре-
пяха и Сергея Кухтинова от-
крыли турнир в третьей груп-
пе «вышки» на своём льду, где 
переиграли дубль «Байка-
ла-Энергии» (7:2. 6:4), обме-
нялись победами с краснояр-
ским «Енисеем-2» (2:3, 4:2) и 
проиграли абаканскому клубу 
«Саяны» (1:7, 2:6).

Лучший бомбардир «Куз-
басса-2» – капитан команды 
Александр Каштанов, набрав-
ший по системе «гол плюс пас» 
8 (6+2) баллов. Пять мячей за-
бил чемпион мира-2017 среди 
юношей 2000 года рождения 
Артём Репях.

В очередном туре соревно-
ваний наша «молодёжка» при-
мет 13-14 декабря фарм-клуб 
«Сибсельмаша».

 // табло
Чемпионат России
Суперлига. Первый этап
28-29 ноября. «Кузбасс» (Кемерово) – «Зоркий» (Крас-
ногорск) – 5:0 (1:0). 2358 зрителей. Голы: Фёдоров, 41, Шве-
цов,72, Павенский, 76, Земцов, 87, Стасенко, 89. Вратари: Во-
ронков – Тололо. Штраф: 10-10.
«Волга» (Ульяновск) – «Старт» (Нижний Новгород) – 5:2 (0:0). 2317. 
«Енисей» (Красноярск) – «Водник» (Архангельск) – 7:1 (5:0). 2100. 
«Уральский трубник» (Первоуральск) – «Сибсельмаш» (Новоси-
бирск) – 9:5 (5:3). 2000. «Динамо-Казань» – «Родина» (Киров) – 2:1 
(2:1). 850. «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) – «Строитель» (Сыктывкар) 

– 10:0 (4:0). 2427. 
Положение команд: 1. «СКА-Нефтяник» – 24 очка (разница за-
битых и пропущенных мячей: 50-13). 2. «Енисей» – 18 (53-14). 3. 
«Уральский трубник» – 18 (42-34). 4. «Байкал-Энергия» (Иркутск) 
– 17 (39-24). 5. «Волга» – 15 (29-21). 6. «Сибсельмаш» – 12 (38-40). 7. 
«Кузбасс» – 12 (30-21). 8. «Динамо-Москва» – 9 (27-22). 9. «Во-
дник» – 7 (25-39). 10. «Старт» – 6 (27-34). 11. «Зоркий» – 4 (15-34). 12. 
«Строитель» – 3 (16-48). 13. «Динамо-Казань» – 3 (9-45). 14. «Роди-
на» – 0 (11-32).
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Ведущий «Правового поля»  
Дмитрий Толковцев. 

«Дамское» оружие –  
от греха подальше

// акция

Смело заступились за бабушку

 Тимофей Головачев (слева) и Даниил Швалев.

// поступок

 Сданный в полицию «Браунинг». С помощью такого же пистолета в 
1918 году было совершено покушение на В.И. Ленина. Фото из матери-
алов полицейской проверки.

В Кемерове женщина добровольно сдала раритетный 
«Браунинг», который был изготовлен более ста лет назад

Участковому уполномоченно-
му, которому кемеровчанка при-
несла пистолет прямо в опорный 
пункт полиции, она рассказала, 
что накануне продала родитель-
ский дом и, разбирая старые вещи 
родственников, наткнулась на 
оружие и четыре патрона к нему. 

Как оказалось, женщина сдала 
пистолет марки «Браунинг» 1906 
года выпуска. Ранее такое ору-
жие, обладающее малыми разме-
рами и небольшой убойной си-
лой, зачастую держали при себе 
женщины с целью самооборо-
ны, отчего оно и стало называть-
ся «дамским». Считается, что из 
такого же пистолета (№150489) 
в 1918 году эсерка Фанни Каплан 
стреляла в Ленина после его вы-
ступления перед рабочими на 
московском заводе Михельсона.

Как сообщили в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области, в настоящее время по 
факту добровольной сдачи пи-
столета проводится проверка. 
«Браунинг» отправлен на экс-
пертизу, которая должна уста-
новить, не использовалось ли 
это оружие при совершении пре-
ступлений, и является ли оно 
по-прежнему боевым. По окон-
чании проверки будет решаться 
вопрос о выплате кемеровчан-

ке денежного вознаграждения в 
рамках операции «Оружие».

Примечательно, что несколько 
лет назад в Тисульском районе при 
проведении работ по благоустрой-
ству автодороги мужчина тоже на-
шел в земле старый «Браунинг» – 
причем того же 1906 года выпуска. 
Что это – случайность? Или что-то 
другое? Ответов пока нет…

Вообще говоря, кузбассовцы 
не раз приносили в полицию до-
вольно редкие экземпляры ору-
жия, разными путями попадав-
шие к ним в руки. Так, например, 
в Юрге пенсионерка сдала одно-
ствольное ружье, на которое нат-
кнулась при разборе старых вещей 
в гараже (предположительно, оно 
могло принадлежать отцу ее по-
койного супруга). Судя по клейму, 
ружье было изготовлено в Лондо-
не в конце XIX века.

В Тяжинском районе мужчина 
добровольно принес в дежурную 
часть полиции пистолет «Валь-
тер», изготовленный в Германии 
в годы Второй мировой войны. 
Он был найден на сеновале – при 
разборе дворовых построек.

А в Белове в разное время мест-
ные жители сдавали в полицию 
не только пистолет «Парабеллум» 
1940 года выпуска с атрибутикой 
нацистских войск – свастикой и 

гербом (вероятно, когда-то это ору-
жие принадлежало офицеру фа-
шистской армии), но и трофейный 
немецкий автомат МР-40, более из-
вестный у нас как «Шмайсер».

Периодически «всплывают» и 
револьверы, выпущенные в СССР 
в 1920–1930 годах и тоже считаю-
щиеся оружейным антиквариатом.

По информации центра лицен-
зионно-разрешительной работы 
Управления Росгвардии по Ке-
меровской области, с начала 2017 
года в рамках операции «Оружие» 
кузбассовцы добровольно сдали в 
правоохранительные органы 479 
«стволов» и более трех тысяч еди-
ниц различных боеприпасов. Об-
щая сумма начисленных выплат 
гражданам составила около трех с 
половиной миллионов рублей.

    // комментарий
ЕВГЕНИЙ ИЛЬЯСОВ,
начальник отдела информации и общественных связей ГУ МВД России по 
Кемеровской области, полковник внутренней службы:

– Граждане, добровольно сдавшие в полицию незаконно храняще-
еся у них оружие, боеприпасы, патроны, взрывчатые вещества и 
взрывные устройства, освобождаются от уголовной ответственности. 
Кроме того, им выплачивается вознаграждение в рамках областной 
операции «Оружие». Пистолеты, ружья и патроны можно приносить 
в отделы полиции по месту жительства самостоятельно. А вот о же-
лании сдать взрывчатку, мины или гранаты необходимо сообщить в 
органы внутренних дел по телефону и ни в коем случае не перево-
зить взрывоопасные предметы самостоятельно!

    // прайс-лист
ЕДИНЫЕ РАСЦЕНКИ, УСТАНОВЛЕННЫЕ ПО-
СТАНОВЛЕНИЕМ КОЛЛЕГИИ АДМИНИСТРА-
ЦИИ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ НА ДОБРО-
ВОЛЬНО СДАННОЕ ОРУЖИЕ, ВЗРЫВЧАТКУ И 
БОЕПРИПАСЫ:
■ Гранатомёт, пулемёт, автомат – 30 000 руб.
■  Карабин, винтовка – 30 000 руб.
■ Пистолет, револьвер – 20 000 руб.

■ Граната, мина, снаряд, тротиловые, толовые шаш-
ки – 1000 руб.

■  Электродетонатор – 50 руб.
■  Нарезное оружие – 10 000 руб.
■  Гладкоствольное оружие – 2000 руб.
■  Огнестрельное оружие ограниченного поражения 

(травматическое) – 1000 руб.
■  Самодельное оружие, обрез – 2000 руб.
■  Патрон к оружию – 5 руб.

// хочу знать

Почтальон принес сыну письмо 
от судебных приставов о том, что 
за долги его временно лишают води-
тельских прав. Однако сына дома не 
было, и письмо приняла я. Значит ли 
это, что он официально не уведомлен 
и поэтому может спокойно ездить на 
своей машине?

Нина Петровна.
г. Новокузнецк.

На вопрос отвечает помощник ру-
ководителя Управления Федераль-
ной службы судебных приставов Рос-
сии по Кемеровской области Сергей 
Таран:

– По закону, если вы приняли уведом-
ление, направленное вашему сыну, значит, 
вы согласились передать ему это уведом-
ление. В этом случае будет считаться, что 
ваш сын надлежащим образом уведомлен 
о временном ограничении на пользование 
правом управления транспортным сред-
ством. В такой ситуации за руль ему луч-
ше не садиться. Самый верный способ вер-
нуть права – это оплатить долги!

А если письмо 
от приставов 
приняла мать?

Накануне днем 17-летние Даниил 
Швалев и Тимофей Головачев (один 
учится в 11-м классе средней шко-
лы №67, другой – студент строитель-
ного техникума) проходили по одно-
му из дворов по улице Кирова. Вдруг 
из подъезда многоквартирного дома 

выскочил мужчина с дамской сумкой 
в руках, а за ним следом – пожилая 
женщина. Быстро узнав у нее, что слу-
чилось, молодые люди бросились за 
налетчиком. Заметив погоню, тот вы-
бросил похищенную сумку, а сам по-
пытался спрятаться на территории ав-

томобильной парковки. Но юноши его 
нашли и удерживали до прибытия по-
лицейских, которых они успели вы-
звать.

Ограбленная 78-летняя пенсионер-
ка теперь фигурирует в материалах 
уголовного дела в качестве потерпев-
шей. Как оказалось, злоумышленник 
проскользнул вслед за ней в подъ-
езд дома, а когда женщина заходила 
в лифт, вырвал из ее рук сумку и вы-
бежал на улицу. Благодаря отважным 
парням всё похищенное (в сумке были 
документы и деньги в сумме 1300 ру-
блей) было возвращено законной вла-
делице.

В ходе разбирательства полицей-
ские установили, что несколькими 
днями ранее жертвой этого же налет-
чика стала 82-летняя новокузнечанка, 
у которой он так же в подъезде дома 
выхватил сумку и убежал…

Как уточнили в пресс-службе ГУ 
МВД России по Кемеровской области, 
сейчас задержанный находится под 
следствием, ему грозит до четырех лет 
лишения свободы. Руководство ново-
кузнецкой полиции приняло решение 
о поощрении Даниила Швалева и Ти-
мофея Головачева за помощь в задер-
жании грабителя.

В Новокузнецке двое юношей помогли задержать грабителя
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// вопрос – ответ

 Гвоздика Шабо.

// что поселим на участке

Кистевые томаты

О пользе  
скорлупы и кожуры

 Кистевые томаты Самара F1.

В саду Валентины Андреевны Лопатиной увидела оригинальную 
клумбу: небольшая, около метра квадратного, она поражала красо-
той и необычностью. А располагалась на ней редко выращиваемая 
садоводами-любителями гвоздика Шабо, отличающаяся изыскан-
ной формой цветков и ажурными сизо-зелеными листьями.

– Красиво, ничего не скажешь, но хлопот-то сколько! – посетова-
ла я.

– А вот и нет, – возразила Валентина Андреевна. – Главное – обе-
спечить сеянцам 12-часовую подсветку должной интенсивности, вот 
и все хлопоты, всё остальное как обычно. Когда я обзавелась люми-
нисцентными и фитолампами, стало возможным выращивать из се-
мян много разных растений, у которых длинный рассадный забег. К 
примеру, герани из семян я в середине мая высаживаю в грунт цве-
тущими. А сею, как и Шабо, в феврале.

Классическая гвоздика Шабо имеет красную окраску; поздней-
шая селекция пополнила палитру, появились махровые цветки. Раз-
ной стала и высота растений в зависимости от сорта – от 30 до 60 см. 
Так что выбор для клумбы широкий.

Напомним основные правила выращивания гвоздики Шабо. Почва 
для рассады должна быть рыхлой, питательной. Поверхность слегка 
уплотняют, и по ней выкладывают семена, стараясь не загущать. При-
сыпать их лучше не землей, а тонким слоем прокаленного речного пе-
ска или вермикулита. В тепле всходы появляются через пять-девять 
дней. И сразу рассадные емкости нужно перенести в светлое прохлад-
ное место. В домашних условиях это южное окно, которое прикрывают 
от комнаты шторой, чтобы температура была не выше 13-15 градусов.

Полив должен быть скудным, лучше капельным в междурядья.
Как правило, Шабо выращивают с двойной пикировкой: в фазе 

первой пары настоящих листьев, высаживая в более просторные 
ящички, а затем, через месяц-полтора, помещая сеянцы в отдельные 
стаканчики. В грунт переносят, когда минует угроза заморозков. За-
помните: при пересадках нельзя заглублять корневую шейку, это не 
только угнетает растение, но и может вызвать его гибель.

Для лучшего кущения сеянцы прищипывают в фазе пяти листьев. 
Впоследствии, если хотите получить весьма крупные цветки, убери-
те все пасынки и боковые бутоны.

Весь рассадный период Шабо должна получать максимум света, 
но не тепла (если температура будет выше 13-15 градусов, растения 
израстут, меньше заложат цветочных почек).

Место гвоздики в саду должно быть защищенное от ветра, возмож-
на полутень во второй половине дня. На квадратном метре обычно 
располагают около 20 растений. Поскольку у Шабо весьма хрупкий, 
склонный к полеганию стебель, Валентина Андреевна придумала та-
кой выход: высаживает растения «кучками», то есть три-четыре ря-
дом, – с тем чтобы потом установить кольчатую опору (тонкое прово-
лочное кольцо, укрепленное на тонких же проволочках-ножках).

Низкорослые сорта можно выращивать в вазонах – как в саду, так 
и на балконе. Уход практически одинаков, разве что полив потребу-
ется более частый.

Как только растения оправятся от стресса пересадки, можно делать 
подкормки: сначала упор на азотосодержащие удобрения, а в период 
бутонизации и цветения увеличить дозу калия. Кормят Шабо неболь-
шими порциями, но часто – раз в две недели, совмещая с поливом.

Внимание: ни в коем случае не используйте свежий навоз – Шабо 
его на дух не переносит!

При февральском посеве зацветает Шабо в конце июня или в 
июле. И если не убирать «лишние» бутоны, цветение будет продол-
жаться до заморозков. И даже зимой, если лучшие кустики с комом 
земли пересадить в горшки и увезти домой.

Эти кустики могут послужить маточниками для нарезки черен-
ков, которые в феврале-марте окореняют во влажном песке. Но Ва-
лентина Андреевна от этого способа отказалась: растения из черен-
ков настолько хилые, что не цветут.

Межсезонье – это время планов. Просматривая каталоги, пред-
лагаемый ассортимент семян в садовых центрах, обратите внимание 
на красавицу Шабо. Возможно, и вам захочется иметь в своем саду 
изысканную клумбу гвоздик…

Тамара Малышкина.

// опыт

Клумба гвоздик

Есть ли смысл накапливать яичную 
скорлупу с тем, чтобы использовать ее в 
качестве удобрения?

Елизавета Сизова.
г. Кемерово.

О полезности или бесполезности яичной 
скорлупы разговоров много. Лет десять на-
зад едва ли не в каждом издании для садово-
дов рекомендовалось вносить ее, предвари-
тельно измельчив до пыли, для раскисления 
почвы, обогащения ее кальцием. Однако спе-
циалисты критически оценивали такую прак-
тику: усвоить кальций, содержащийся в скор-
лупе, растения смогут только через несколько 
лет, когда он примет водорастворимую форму.

Так что значение скорлупы как удобрения 
невелико, но вот в качестве разрыхлителя на 
тяжелых почвах она незаменима. Разбивать ее 
в пыль не следует, достаточно размять руками 
и вносить при перекопке или рыхлении почвы, 
что улучшит ее структуру. Со временем кусоч-
ки скорлупы пройдут стадию разложения, а 
входящие в ее состав микроэлементы будут 
усвоены растениями.

Всю зиму запасаю кожуру бананов с 
тем, чтобы заделывать в почву при посад-
ке томатов. А дочь говорит, что это глу-
пости. Есть ли какие-то исследования по 
этому вопросу?

Елизавета Стриженова.
г. Кемерово.

Плоды бананов отличаются высоким со-
держанием солей калия, особенно много их 
присутствует в несъедобной кожуре. Потому 
кто-то из опытников и предложил использо-

вать банановые корки для удобрения почвы. 
Научных исследований по этому поводу не 
проводилось, но садоводы такой опыт взяли 
на вооружение, и практика подтверждает его 
полезность.

Годится ли для удобрения кожура 
апельсинов, мандаринов и других цитру-
совых?

Анна Никитина.
г. Кемерово.

Корка цитрусовых содержит большое ко-
личество летучих веществ, эфирных масел, и 
этому тоже нашли применение садоводы – на-
стоем цедры опрыскивают комнатные рас-
тения при поражении паутинным клещиком, 
щитовкой. Кроме того, садоводы-опытники 
уверяют, что кожура апельсинов и мандари-
нов отпугивает колорадского жука. Для чего и 
разбрасывают ее по посадкам.

Использовать кожуру апельсинов и манда-
ринов как удобрение вряд ли стоит: эфирные 
масла пагубно действуют на вредителей, не 
исключено, что такое же действие они окажут 
и на почвенные бактерии. 

Более того, опытным путем установлено, 
что корки цитрусовых нежелательны в ком-
постной куче, поскольку тогда в компосте со-
кращается «поголовье» дождевых червей. Это 
наблюдение использовали для защиты поса-
док многолетних хризантем, часто поврежда-
емых именно червями: осенью корки слегка 
заделывают в почву в междурядьях и только 
потом мульчируют перегноем, компостом или 
просто землей для утепления ростовых почек 
растений.

На вкус и цвет, как говорит-
ся, товарищей нет. Кто-то из 
садоводов предпочитает круп-
ноплодные томаты, кто-то лю-
бит мелкоплодные черри. Но, 
пожалуй, и те, и другие не от-
кажутся от новинки селекции 

– кистевых томатов, отличаю-
щихся высокой урожайностью 
и отличным вкусом.

Вообще-то у всех томатов 
плоды формируются в кистях, 
поспевают постепенно, так что 
сбор ведется в несколько прие-
мов. У кистевых гибридов ров-
ные плоды, которые созревают 
одновременно в пределах ки-
сти.

Сроки плодоношения у них 
не слишком разнятся – 100-
110, максимум 120-130 дней 
от всходов до съема первого 
урожая. Потому сев на рассаду 
рекомендован в марте, когда 
день уже солидно прибавился 
и можно обойтись без подсвет-
ки. В теплицу переносят в пер-
вой-второй декаде мая, обя-
зательно под дополнительное 
укрытие. Высадка в открытый 
грунт – в июне, когда гаранти-
рованно минуют возвратные 
заморозки.

Для высокорослых гибри-
дов рекомендована схема по-
садки 40х40 см, в два ряда; 
растения располагаются в 
шахматном порядке, чтобы 

удобнее дотянуться до каж-
дого. Формировать лучше в 
один стебель, но можно оста-
вить и два, усилив подкормки 
в период вегетации. Нижние 
листья удаляют, когда образу-
ется последнее соцветение. Не 
все сразу, по одному-два за раз. 
В конце августа обязательно 
прищипнуть главные побеги, 
ограничив дальнейший рост.

К этому времени уже име-
ется шесть-семь кистей на 
главном побеге и пять – на 
пасынковом. Прочие пасын-
ки следует убирать регулярно, 
впрочем, их не так уж и мно-
го. Цветков в кисти образуется 
больше десятка, можно оста-

вить все, но лучше часть уда-
лить, если хотите получить 
плоды покрупнее.

Каких-то особых приемов 
ухода за кистевыми томата-
ми не требуется: полив вовре-
мя, мульчирование, чтобы не 
было сильного испарения и 
повышенной влажности. Под-
кормки вносят дважды – в на-
чале цветения и когда начнется 
формирование плодов.

Урожай, как правило, сни-
мают кистями. Если отмеча-
ется неравномерное созрева-
ние – это не вина гибридов, а 
последствия капризов погоды 
или недостаточного ухода.

Тамара Дмитриева.
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